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La Sierra Oeste ha celebrado 
entre el 9 y el 18 de febrero 
el Carnaval, una fiesta 

que se va superando año tras 
año en cuanto a participación 
y seguimiento, acogiendo a 
personas de todas las edades. 

Las calles suelen llenarse de 
magia, colorido y alegría al paso 
de las comparsas y carrozas, que 
llevan tras de sí incontables horas 
de trabajo e ilusión, que se nutren 
de la creatividad de nuestras gentes 
para confeccionar originales y 
llamativos diseños, inundando el 
ambiente de fantasía.

Son costumbres centenarias 
para las que cada pueblo tiene 
sus peculiaridades a la hora de 
celebrar esta fiesta, pero es ya 
una cita casi ineludible en el www.a21.es

PASÓ EL
CARNAVAL

calendario de invierno en toda la 
comarca. Nuestros ayuntamientos 
hacen un gran esfuerzo para 
confeccionar programas cada vez 
más atractivos.

Los de mayor fama son los 
de nuestros pueblos abulenses. 
Cebreros ha celebrado el XXVI 
Carnaval Provincial, Fiesta de 
Interés Turístico Nacional desde 
2022. El Tiemblo también ofreció 
un gran espectáculo en sus calles 
durante estos días.

FOTO: Ayuntamiento de El 
Tiemblo.
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El final de las guerras

Un 24 de febrero de hace 
dos años, la invasión rusa 
de una parte de Ucrania 

fue la chispa para que se decla-
rase la guerra entre dos países 
que compartían su historia. Los 
países de Occidente apoyaron al 
presidente Volodímir Zelenski 
y demonizaron a Vladímir Pu-
tin. Se anunciaron medidas para 
ayudar a Ucrania y para castigar 
a Rusia, pero después de más de 
700 días todo sigue igual, e inclu-
so peor. Zelenski, aun sin recono-
cer un atisbo de derrota, solicita 
más ayuda para un conflicto que 
se ha cobrado la vida de más de 
10.500 civiles, entre ellos 587 ni-
ños y niñas. Lejos de notar visos 
de un posible armisticio, algunos 
dirigentes como el presidente de 
la República Francesa, Emmanuel 
Macron, se envalentonan pública-
mente desafiando la maquinaria 
bélica rusa, que no ha tardado en 
avisar que responderá sin titubeos 
si la OTAN envía tropas a comba-
tir directamente sobre el terreno.

Sin irse muy lejos, en la ribera 
del Mediterráneo, el pasado 7 de 
octubre mientras se festejaba la 
fiesta de Sucot, grupos armados 
de militantes palestinos, princi-
palmente de Hamás y la Yihad 
Islámica, lanzaron un gran ataque 
contra Israel en el 50.º aniversario 
de la guerra de Yom Kippur. Ha-
más capturó gran número de re-
henes, lo que llevó al Gobierno de 
Israel a declarar el estado de gue-
rra, por primera vez desde 1973. 
La respuesta hebrea ha supuesto 
hasta el momento al menos 29.954 
víctimas mortales, la gran mayoría 
civiles, entre ellos 12.300 niños y 
8.400 mujeres. Aquí las potencias 
occidentales se han dividido más 
pero el peso de los Estados Unidos 
ha impedido una condena formal 
de la ONU, como pedían algunos 
de sus socios y casi todos los paí-
ses no alineados.

Hoy en el mundo hay hasta 
58 guerras activas. De ellas, las 
principales afectan a más de 1.100 
millones de personas (el 14% de 

DULCE SALADO

¿Son necesarias las 
tractoradas?

Copérnico Tolomeo

la población mundial). Y han pro-
vocado más de 108.000 víctimas 
sólo en 2023. Nuestros medios de 
comunicación enfocan principal-
mente a esas dos que hemos men-
cionado y que nos resultan más 
cercanas, pero nuestra percepción 
de las otras es lejana, cuando no 
nula: no nos interesamos un ápice 
por el sufrimiento de nuestros se-
mejantes.

Lo cierto es que el ser huma-
no siempre ha sacado rédito de la 
violencia y, podríamos decir, en 
este siglo XXI más que nunca. El 
gasto militar alcanzó en 2019 el 
nivel más elevado desde el final 
de la Guerra Fría, 1,9 billones de 
dólares según cálculos del SIPRI 
(Stockholm International Peace 
Research Institute), lo que supone 
el 2,2% del PIB mundial. Por ello 
no parece fácil que este mundo 
hipertecnológico vea el final de 
las guerras, más bien pasaremos a 
usar la tan cacareada Inteligencia 
Artificial para matarnos los unos a 
los otros. Tiempo al tiempo.

El evento del mes

Este año, la Asociación Feminista Valde-Nava de Valde-
morillo y Navalagamella organiza un concurso de relatos 
feministas para conmemorar el 8 de marzo, Día Interna-
cional de la Mujer. Con esta actividad invitan a todas las 
mujeres y niñas a partir de 12 años de nuestros pueblos 
y colindantes a reflexionar sobre aquellas situaciones de 
desigualdad o discriminación que han vivido por ser mu-
jeres a lo largo de su vida, así como aquellos avances y 
conquistas conseguidas a lo largo de los últimos años. 
“Somos muchas, de diferentes edades, orígenes, pue-
blos y contextos, con diferentes opiniones y vivencias; 
pero todas, compartimos el hecho de ser mujeres y esa 
característica nos marca y condiciona nuestra vida des-
de que nacemos”.

El 8 de marzo es un día para tomar conciencia de todo 
lo vivido por el hecho de ser mujeres y reivindicar por 
todo lo que nos queda por hacer para avanzar hacia una 
igualdad real en la que mujeres y hombres seamos tra-
tados como iguales, compartamos los mismos derechos, 
obligaciones y oportunidades.

Desde la asociación te animan a participar escribiendo 
tu propio relato y te invitan también a conocer y unirte a 
otras actividades que organizarán este mes y de las que 
estarán encantadas de informarte si estás interesada.

En España trabajan 881.000 
personas dentro del sector 
de la agricultura y ganadería, 

según los últimos datos de 2023. 
Es el sustento imprescindible para 
que el resto de personas puedan 
desarrollar su vida con normalidad 
y la tendencia es negativa en los 
últimos años respecto al sector 
primario. Se quejan de las políticas 
agrarias de la Unión Europea, del 
Gobierno y de las Comunidades 
Autónomas, que cada vez exigen 
mayor burocracia; de las rígidas 
condiciones de las normas agrarias; 
de los recortes en las ayudas o las 
barreras comerciales; y de la subida 
de los costes de producción. Les 
ponen más trabas al tiempo que 
permiten que vengan mercancías 
de terceros países que no cumplen 
los mismos requisitos y pueden así 
ofrecer un precio más competitivo.

Debemos solidarizarnos con 
nuestros agricultores y ganaderos y 
comprender su lucha, que es la única 
manera que tienen de reivindicar 
precios justos para alcanzar 
rentabilidad, acuerdos comerciales 
y seguridad en los cultivos. No son 
solo los españoles, sino que en toda 
Europa han decidido ejercer medidas 
de presión para lograr sus objetivos. 
Se merecen paciencia, respeto y 
reconocimiento por ser la base de 
nuestra sociedad.

No puede ser que los 
trabajadores del sector 
agroalimentario, que son 

poco más del 6% del total en España, 
tengan derecho a cortar las carreteras 
más importantes del Estado para 
que se le suban las ayudas que ya 
tienen: no tienen bastante con llevarse 
la PAC, la partida más grande del 
presupuesto europeo, ¿Por qué se les 
ayuda a ellos y a otros no? 

Su excesivo consumo de agua, la 
salubridad de animales y vegetales 
y los productos, medicamentos y 
fitosanitarios que a veces utilizan 
repercuten en el equilibrio del medio 
ambiente y también en la seguridad 
alimentaria y en la salud de las 
personas. Si están recibiendo dinero 
público, lo normal es que respeten 
unas mínimas normas de producción. 

Se quejan cuando el mercado 
va mal pero no dicen nada cuando 
los precios les favorecen. Hasta el 
momento, el mercado es libre y en 
todos los negocios existe un riesgo. 
¿Pretenden imponer acaso en nuestra 
sociedad una economía planificada 
como la de la Unión Soviética? 

Interrumpen sin rubor la actividad 
diaria del resto de ciudadanos, 
campando a sus anchas. ¿Por qué 
no ciñen sus protestas a las puertas 
del Ministerio de Agricultura, la 
Unión Europea o los grandes centros 
comerciales? 
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Margarita Robles elogia el trabajo realizado por el 
Ejército de Tierra en la instalación del puente logístico

ALDEA DEL FRESNO

Durante su visita del 22 fe-
brero, la ministra de Defen-
sa, Margarita Robles, puso 

de relieve el trabajo excepcional de 
los ingenieros del Ejército de Tierra 
que instalaron un puente logístico 
‘Mabey’ en Aldea del Fresno para 
dar movilidad a la población que 
se vio afectada por el paso de la 
DANA de primeros de septiembre 
del año pasado. 

El puente ‘Mabey’, entre las lo-
calidades de Aldea del Fresno y Vi-
llamanta, se abrió al tráfico rodado 
el 6 de noviembre de 2023 y a día 
de hoy continúa en perfectas condi-
ciones dando servicio a una media 

diaria de 4.000 vehículos.
“Es un orgullo el trabajo que 

realizan las Fuerzas Armadas, con 
este puente que está funcionando 
de manera excepcional, en el que 
se está llevando a cabo un trabajo 
milimétrico de mantenimiento para 
dar la máxima seguridad”, desta-
caba la titular de Defensa a pie de 
puente.

Además, la ministra Robles va-
loró la colaboración con las admi-
nistraciones autonómicas y locales, 
en este caso de la Comunidad de 
Madrid, con quien se coordina el 
plan de mantenimiento del puente 
mientras se realizan las obras civi-
les para reconstruir los puentes de-
rrumbados durante la gota fría que 

azotó la zona el pasado septiembre.
El Regimiento de Especialida-

des de Ingenieros nº11 del Ejército 
de Tierra instaló el puente ‘Mabey’ 
en cuatro días para facilitar el trans-

porte y movilidad de la población 
civil, una demostración más de que 
“las Fuerzas Armadas están siem-
pre con los ciudadanos en momen-
tos difíciles”, destacó la ministra.

El capitán de ingenieros Gui-
llermo Marcos explicó los porme-
nores del mantenimiento periódi-
co del puente con capacidad para 
vehículos de hasta 40 toneladas, 
con ocho revisiones hasta la fecha. 
Además, quiso expresar su agra-
decimiento al buen trato recibido 
“desde el primer día” por parte de 
la población y a la colaboración 
muy satisfactoria con todas las au-
toridades.

La ministra, por su parte, puso 
de relieve el afecto y cariño hacia 
los ciudadanos de Aldea del Fres-
no que “nos han dado una lección 
de coraje ante la adversidad”.

Asistieron a la visita el dele-
gado del Gobierno en la Comuni-

dad de Madrid, Francisco Martín 
Aguirre; el consejero de Vivienda, 
Transportes e Infraestructuras de 
la Comunidad, Jorge Rodrigo; el 
alcalde de Aldea del Fresno, Al-
berto Plaza; y otras autoridades 
autonómicas y locales, así como el 
jefe del Mando de Ingenieros y ge-
neral de brigada, Julio Rello. 

El Gobierno regional ha he-
cho una inversión en este puente 
de 700.000 euros. El conseje-
ro Rodrigo recordó que “para la 
nueva construcción de todas las 
infraestructuras de los tres puntos 
siguientes de los municipios que 
afectan a la región, hemos hecho 
una inversión de 62 millones de 
euros”.

Nota de prensa

Está dando servicio a una media de 4.000 vehículos cada día

“Los ciudadanos de Aldea 
del Fresno nos han dado 
una lección de coraje ante 
la adversidad”

Las autoridades visitaron el puente el 22 de febrero.FOTO: Rubén Somonte/MDE.FOTO: Antonio Botella. Foto en el Ayuntamiento de Aldea del Fresno.

La Comunidad invierte más de 
450.000 euros en la reparación 
de infraestructuras dañadas por 
la DANA

VILLANUEVA DE PERALES

La Comunidad de Madrid 
invierte más de 450.000 
euros para los trabajos de 

reparación de las infraestructuras 
y equipamientos afectados en Vi-
llanueva de Perales por la DANA 
del pasado mes de septiembre. 
Esta dotación ayudará a reacondi-
cionar las instalaciones deportivas 
y culturales del municipio, entre 
las que destaca su polideportivo, 
que cuenta con un presupuesto de 
120.000 euros. 

El viceconsejero de Presiden-

cia y Administración Local, José 
Antonio Sánchez, ha visitado el 
28 de febrero el municipio, donde 
se ha reunido con su alcalde, para 
supervisar de primera mano los 
trabajos de recuperación de este 
espacio deportivo. Sánchez ha 
mostrado el compromiso del Go-
bierno regional para “garantizar el 
bienestar de sus vecinos y mejorar 
los equipamientos y servicios para 
volver cuando antes a la normali-
dad”. 

También ha conocido los da-
ños y necesidades de otros edi-
ficios afectados por el temporal, 

como la Casa de la Juventud, la de 
la Cultura, el Colegio municipal 
o la Escuela Infantil. La empresa 
pública Planifica Madrid, depen-
diente de la Consejería de Presi-
dencia, Justicia y Administración 
Local, se está encargando de las 
labores de acondicionamiento. 

El Ejecutivo autonómico ha 
aumentado un 13% el presupuesto 
del Programa de Inversión Regio-
nal 2022/26 para esta localidad, 
que asciende a 2,5 millones de 
euros y que permitirá, entre otras 
actuaciones, construir un recinto 
ferial y nuevas pistas de pádel.

Nota de prensa

El viceconsejero José Antonio Sánchez visitó la localidad 

FOTO: Comunidad de Madrid.

El Ayuntamiento de 
reduce a 21,6 días 
el pago medio a 
proveedores

EL ESCORIAL

El 27 de junio, se recibió una 
comunicación del Ministe-
rio de Hacienda y Función 

Pública, a través de la Secretaría de 
Hacienda, alertando e instando al 
consistorio escurialense a mejorar 
la gestión y funcionamiento ya que 
se superaba el Plazo Medio de Pago 
(PMP), siendo este de 38 días. Ante 
tal incumplimiento de la normativa, 
instancias ministeriales advertían 
que, de no revertir la situación, se 
aplicarían medidas sancionadoras.

Plan de choque económico
Desde la concejalía de Hacien-

da se impulsó un plan de choque 
que en menos de seis meses, des-
de el pasado verano, ha evitado las 
acciones que hubiesen bloqueado 
económicamente el Ayuntamiento 
de El Escorial y hubieran perjudica-
do a vecinos y proveedores. De esta 
manera se garantizaba al Ministerio 
que se reduciría el plazo de pagos, 
hoy en más de 16 días y que cum-
plir la normativa era la prioridad 
del ayuntamiento de El Escorial. El 
Plan de choque contemplaba ade-
más planificar la aprobación de ex-
pedientes a pleno, planificación de 
pagos, mejor gestión y control del 
gasto de las concejalías.

En palabras de la edil de Ha-
cienda, Vanesa Herranz, “el balance 
no puede ser más positivo porque 
con este tipo de medidas, lo que lla-
mamos un plan de choque, hemos 

conseguido que el Ayuntamiento de 
El Escorial consiga una media 21,6 
días para el pago de proveedores, lo 
que en comparación con los datos 
de las entidades locales a nivel na-
cional, a falta de cerrar el último tri-
mestre, la media es de 40 días, con 
lo cual el consistorio escurialense es 
un garante de confianza hacia todos 
los proveedores que prestan servi-
cio con esta Administración. Asi-
mismo, celebramos tener vigentes 
a fecha 1 de enero los Presupuestos 
Municipales, haber modificado or-
denanzas para bajar tasas y boni-
ficaciones e Impuestos que hoy es 
una realidad”. 

Obras en el Parque de la Man-
guilla

El Ayuntamiento de El Escorial 
ha finalizado los trabajos de mejora 
de la Red de Pluviales en el Parque 
de la Manguilla, que han consis-
tido en el drenaje interior de plu-
viales que anegaban de tierras por 
los arrastres de escorrentía la con-
fluencia de las calles Lepanto y la 
carretera M-505, una zona con pa-
vimento terroso que requería de esta 
intervención inmediata.

El consistorio ha realizado una 
inversión de 48.195,18€ con cargo 
al remanente positivo de tesorería 
para gastos generales del ayunta-
miento para no demorar así esta 
importante actuación de manteni-
miento en el Parque de la Mangui-
lla, un compromiso del ejecutivo de 
El Escorial.

Nota de prensa

Lo sitúa por debajo del límite legal
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Los miembros de la lista de Vox piden la dimisión 
del único edil de su partido

CADALSO DE LOS VIDRIOS

Los miembros de la lista de 
Vox de Cadalso de los Vi-
drios han emitido un comu-

nicado en el que acusan al cabeza 
de lista, actual concejal y miembro 
del Equipo de Gobierno, Óscar del 
Peral Viana, de haber “traiciona-
do el espíritu de los miembros que 
formaban la candidatura” en las 
pasadas elecciones municipales de 
mayo. En el escrito aclaran que no 
se harán responsables ni comparti-
rán “sus decisiones ni actuaciones, 
ya que son contrarias a las debati-
das, consensuadas y votadas por el 
grupo”, 

Los hasta ahora compañeros de 
Óscar del Peral dudan del respaldo 
popular de este y que “después de 
apenas arrastrar 4 o 5 votos para 
su elección, no conozca Cadalso, 
sus gentes, su cultura, su funciona-

miento”, al tiempo que le acusan de 
actitud desleal al haber “cambiado 
tan pronto la V de Vox por la V de 
Verónica (Muñoz, actual alcaldesa 
del PP), se establezca como el sal-
vador del municipio y se eche en 
manos del Grupo Popular, artífice 
de todos los desmanes y desdichas 
de este Ayuntamiento”, añaden con 
rotundidad.

Acusan a del Peral de mentirles 
“cuando dijo que venía a cambiar el 
Ayuntamiento y sigue todo igual o 
peor” y cuando proponía “obligar 
al PP para pedir una auditoría y a 
día de hoy nada de nada”; le acusan 
también de incumplir sus objetivos 
respecto a la Policía Local, a los im-
puestos, al presupuesto, a la política 
de vivienda y al apoyo a la familia”. 

Recuerdan en el comunicado 
que el grupo siempre ha “contem-
plado la auditoría, pues es necesario 
saber cómo se han realizado las co-

sas en estos 12 años de gobierno”, 
y muestran su desacuerdo con la 
subida de impuestos, pidiendo “la 

revisión de las tasas municipales, 
tampoco creemos en la privatiza-
ción de los servicios, sino en el 

buen funcionamiento y gestión de 
los mismos”.

Se desentienden por todo ello 
de “lo que gestione, vote, realice, 
proponga y ejecute Don Óscar”, 
que será “a título personal, sin tener 
nada que ver en sus planteamientos 
el grupo del que él formaba parte”.

Los miembros de la lista de Vox 
creen que al haber defraudado a su 
grupo y a los votantes que entre 
todos han arrastrado, “debería por 
higiene democrática y coherencia, 
presentar su dimisión y dejar de bai-
lar el agua a quien tanto daño está 
haciendo a nuestro municipio como 
es el Partido Popular de Verónica”. 

Recordemos que el voto del 
concejal de Vox permitió la reelec-
ción de Verónica Muñoz Villalba 
como alcaldesa de Cadalso de los 
Vidrios tras la victoria del PSOE en 
las municipales de mayo, después 
de obtener el 46,4% de los votos.

Redacción

Óscar del Peral Viana.

Acusan a Óscar del Peral de “traicionar el espíritu de la candidatura y bailar el agua a la alcaldesa”

FOTO: Vox Madrid.

“El PP podría haber logrado su mayoría absoluta a través 
del empadronamiento irregular de varias personas”

NAVALAGAMELLA

Rafael Luque Martínez es el ac-
tual coordinador y único concejal de 
Vox en Navalagamella, un munici-
pio en el que el PP de Andrés Sam-
perio gobierna desde 2019 y con 
mayoría absoluta tras las elecciones 
municipales del año pasado. ¿Cómo 
valora la gestión del actual alcalde?

Voy a poner un ejemplo para que 
sea fácil entender la situación: Imagi-
nen ustedes que van al banco a ver el 
estado de sus cuentas y el director del 
banco se niega a proporcionarles un 
extracto de sus movimientos durante 
meses. ¿Podrían ustedes confiar en la 
solvencia de la entidad bancaria y en la 
honestidad del director?

Desde mi punto de vista, el mu-
nicipio es como una comunidad de 
propietarios, es de todos y cada cuatro 
años elegimos un administrador. En 
este caso, el alcalde es el administra-
dor, que trabaja para los propietarios, 
que somos todos los residentes en el 
municipio y que por tanto, no incluye 
al actual alcalde, que reside en otra lo-
calidad. 

¿Tiene el Equipo de Gobierno 
un problema de transparencia con 
las cuentas municipales?

No, el problema lo tienen los ve-
cinos del municipio que, al estar com-
pletamente desinformados, no pueden 
valorar la gestión del Equipo de Go-
bierno, al que no le interesa en abso-
luto que se conozcan los resultados de 
su gestión, si lo estuviesen haciendo 
bien y las cuentas estuviesen saneadas, 
serían ellos los que estarían deseando 
enseñarlas. Vox Navalagamella ha pre-
sentado desde el inicio de la legislatura 
5 reclamaciones al Consejo de Trans-
parencia y Participación de la Comu-
nidad de Madrid (CTYPCM), que está 
excediendo ampliamente los plazos 
para resolver, sin dar ninguna explica-
ción al respecto, lo que es un pésimo 
indicador de su eficacia para cumplir 
con los objetivos para los que se supo-
ne que se ha creado y genera una per-
cepción muy negativa sobre su capaci-
dad e interés para resolver con agilidad 
los asuntos de su competencia.

¿Debe el municipio seguir en la 
Mancomunidad Sierra Oeste?

La Mancomunidad de Servicios 
Sociales Sierra Oeste, a la que perte-
nece Navalagamella, se encarga de la 
prestación de servicios sociales muy 
necesarios, para los que el Ayunta-
miento no dispone de personal, medios 
ni experiencia para asumir su presta-
ción, lo que unido al hecho de que la 

cancelación de la deuda con dicha enti-
dad sea un requisito previo para poder 
abandonarla, como así consta en sus 
estatutos, hace que sea una opción no 
solamente no deseable, sino completa-
mente inviable. Y tengo una pregunta 
para los ciudadanos: ¿Ustedes dejarían 
en manos del Sr. Samperio la gestión 
de estos servicios sociales esenciales, 
sabiendo que lleva años sin pagar la 
cuota estatutaria del municipio y que 
son el resto de municipios de la zona 
los que están asumiendo el coste de di-
chas prestaciones a nuestros vecinos?

Andrés Samperio se jacta de ha-
ber llevado el nombre de Navalaga-
mella por el mundo, sobre todo por 
el este de Europa y China.

Bueno, recientemente le hemos 
preguntado sobre el número de visitan-
tes de estas nacionalidades que acuden 
a diario en autobuses fletados a nuestro 
flamante museo inexistente, las inver-
siones que se han realizado gracias a 
sus gestiones y el impacto tan positivo 
que han tenido sus viajes en las expor-
taciones netas de productos de Nava-
lagamella al extranjero, o la cantidad 
de alumnos que se han beneficiado del 
“ambicioso programa de becas para 
estudiar en China con todos los gastos 
pagados”.  Como se pueden imaginar, 
no esperamos respuesta: la realidad es 
innegable y sus ensoñaciones no han 
llegado a materializarse, han sido otra 
pérdida de tiempo, se han desvanecido 
como la niebla y nunca más se volvió 
a hablar del asunto…

¿Qué le parece el hotel de lujo 
que se ha proyectado en el embalse 
Cerro Alarcón? 

Es muy difícil valorar un proyecto 
sobre el que llevamos reclamando el 
expediente desde julio de 2023 y para 
lo que presentamos la correspondien-
te reclamación ante el CTYPCM en 
fecha 29 de agosto de 2023, que ad-
mitió a trámite la misma y que en su 
última comunicación al respecto nos 
indicó que el Ayuntamiento no había 
respondido a su requerimiento de in-
formación, sin que hasta la fecha el or-
ganismo se haya pronunciado sobre la 
misma. Desde nuestro punto de vista, 
esto contribuye al deterioro intencio-
nado de la capacidad de control de la 
oposición sobre las acciones del go-
bierno del Sr. Samperio. 

Recientemente, el Juzgado de lo 
Contencioso Administrativo núme-
ro 19 de Madrid nos ha emplazado a 
personarnos en el procedimiento inter-
puesto por Ecologistas en Acción con-
tra la licencia urbanística otorgada para 
la construcción del Complejo Turístico 

Deportivo en el Cerro Alarcón en favor 
de la entidad VIVOOD MADAPAR y 
no hemos podido tomar una decisión 
con garantías, al no disponer del ex-
pediente correspondiente, ya que ni el 
Ayuntamiento nos lo ha proporciona-
do en tiempo y forma, ni el CTYPCM 
ha obrado con la diligencia debida, al 
no resolver dentro del plazo límite es-
tablecido al efecto, lo que indudable-
mente cuestiona su eficacia.

 ¿Es Vox actualmente la verda-
dera voz de la oposición de Navala-
gamella?

Eso sería una afirmación muy pre-
tenciosa y carente de objetividad si la 
respondiese yo, pueden responder los 
ciudadanos. Existe una concordia y 
entendimiento ejemplares entre los 
portavoces y miembros de los distintos 
grupos. Se está dando un ejemplo a la 
ciudadanía de entendimiento, buena fe 
en nuestras actuaciones y legitimidad, 
si tenemos en cuenta los acuerdos al-
canzados.

Por hacer una valoración objetiva, 
en 7 meses de legislatura, desde Vox 
hemos atendido todas y cada una de 
las comunicaciones que hemos reci-
bido de nuestros vecinos: hemos rea-
lizado una labor de difusión continua 
a través de nuestras redes sociales para 
informar a la ciudadanía de la situación 
política y económica del municipio; 
hemos asistido a dos Plenos Ordina-
rios y ocho Extraordinarios, presen-
tado 26 solicitudes vía registro en el 
Ayuntamiento, varias de ellas de forma 
conjunta con el resto de los Grupos de 
la Oposición, 5 reclamaciones ante el 
CTYPCM, asistido a numerosas con-
ferencias formativas y organizativas 
internas de nuestro Partido y mante-
nido varias reuniones presenciales con 
el resto de Grupos de la Oposición, 
incluidos representantes de los parti-
dos y agrupaciones de electores que no 
tienen representación actualmente. 

Han publicado ustedes en Fa-
cebook un vídeo que sugiere que se 
podría haber alterado el resultado 
de las elecciones municipales del pa-
sado mes de mayo.

No es exactamente así, lo que 
hemos sugerido, es que por acción y 
omisión, el Sr. Samperio, podría haber 
utilizado su control del padrón muni-
cipal para permitir empadronamientos 
irregulares de personas vinculadas la-
boralmente al Ayuntamiento, que de-
pendían de él o vinculadas por lazos de 
consanguinidad a personas que figu-
raban en la candidatura de su partido, 
siendo plenamente consciente de ello, 
como así sugieren las evidencias docu-
mentales de que disponemos, permi-
tiendo que esta situación perdurase en 
cuatro procesos electorales consecuti-
vos: Las elecciones de 2019, las elec-
ciones locales y autonómicas de mayo 
de 2023 y las elecciones nacionales de 
julio de 2023. 

Como explicábamos en nuestra 
publicación, el PP del Sr. Samperio ob-
tuvo la mayoría absoluta en los últimos 
comicios por un margen de únicamen-
te seis votos. Y según la información 
de que disponemos, el INE, a través de 
la Oficina del Censo Electoral, habría 
advertido de un incremento atípico 
del número de empadronamientos en 
el municipio, solicitando la verifica-
ción de la residencia efectiva de las 
nuevas altas, tal como se establece en 
la Ley Reguladora de las Bases del 
Régimen Local, en el Censo Electo-
ral de la localidad. El Ayuntamiento, 
habría contestado a este requerimien-
to, reconociendo la improcedencia de 
dichas altas, pero no habría realizado 
las correcciones oportunas, por lo que 
las personas que se encontraban en 
situación irregular habrían votado en 
nuestra localidad. Y no solo no se reali-
zaron las correcciones oportunas en el 
momento de realizarse la verificación, 

sino que estas personas seguían em-
padronadas irregularmente en nuestra 
localidad 4 años después y volvieron a 
votar en nuestro municipio. Evidente-
mente, el voto es secreto y no se puede 
demostrar que algunas personas se vo-
taron a sí mismas, o a sus familiares o 
a su Jefe, pero no existiría ningún otro 
motivo racional que justificase que 
determinadas personas, con conoci-
miento expreso de los funcionarios y 
cargos responsables del padrón muni-
cipal, se empadronasen irregularmente 
en nuestro municipio, se constatase 
expresamente la improcedencia de sus 
altas y no se hiciese nada al respecto 
durante cuatro años, para que siguie-
sen empadronados irregularmente en 
nuestro municipio y pudiesen votar en 
los siguientes comicios municipales de 
2023. ¿O alguien cree que a estas per-
sonas se les habría permitido perma-
necer en situación irregular en nuestro 
municipio para que votasen al excon-
cejal del PSOE en la localidad? En mi 
opinión, no solo se habría vulnerado la 
ley y se habrían incumplido los debe-
res de actuación de los responsables de 
subsanar la situación, sino que además 
se habría hecho deliberada y conscien-
temente, con reincidencia y persisten-
cia en el tiempo. Y creo sinceramente 
que alterar el normal funcionamiento 
democrático de nuestras elecciones es 
propio de tiranos y personas autorita-
rias que no deberían tener cabida en 
ningún partido político ni en ninguna 
institución pública. El que hiciese algo 
así nos estaría robando nuestra liber-
tad de elección y se deslegitimaría a sí 
mismo para ostentar responsabilidades 
en una democracia consolidada.

¿Cómo valoraría la situación ac-
tual del municipio?

Por ser muy breve, económica-
mente inviable, con una deuda y unos 
niveles de impagos a proveedores alar-
mantes y políticamente indecentes, de-
bido a la ocultación sistemática de in-
formación a los representantes electos 
de los ciudadanos y a que el PP podría 
haber logrado su mayoría absoluta a 
través del empadronamiento irregular 
de varias personas y con unas prome-
sas electorales que no va a cumplir. 
Todo esto lo sabían desde mucho antes 
de celebrarse las elecciones, ya que el 
Sr. Samperio y muchos de sus conce-
jales ya gobernaban durante la legisla-
tura anterior y conocían perfectamente 
la situación económica del municipio, 
que han ocultado deliberadamente a 
los ciudadanos, publicitando infraes-
tructuras y proyectos inviables en las 
condiciones actuales. 

Redacción

Entrevista al concejal de Vox, Rafael Luque

Rafael Luque , a las puertas del Ayuntamiento de Navalagamella.
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La Audiencia Provincial cita al exalcalde, Jesús 
Ampuero, y le requiere 235.000 euros

CENICIENTOS

La sección número 4 de la 
Audiencia Provincial de 
Madrid ha remitido con fe-

cha de 23 de febrero de 2024 una 
Diligencia de Ordenación contra 
el exalcalde de Cenicientos, Jesús 
Manuel Ampuero Pérez, tras haber 
aportado como garantía bienes que 
no están inscritos en el Registro 
de la Propiedad y no haber dado 
cumplimiento a la sentencia con-
denatoria en su contra derivada de 

la demanda que sus propios com-
pañeros del Partido Popular inter-
pusieron contra él.

Ampuero fue condenado a dos 
años, tres meses y un día de prisión 
y a inhabilitación absoluta duran-
te tres años y un día, por un deli-
to de malversación continuada de 
caudales públicos mientras fue al-
calde de Cenicientos. El exregidor 
fue denunciado de nuevo hace un 
año por el Equipo de Gobierno de 
entonces (del PSOE) por no haber 
cumplido el pago de la mayor par-

te de la indemnización con la que 
debía satisfacer al Ayuntamiento. 
A esta propuesta contra Ampuero, 
el grupo COMCE (entonces en la 
oposición y hoy aliado del PP en el 
Gobierno Municipal) se abstuvo en 
sesión plenaria, 

 Tras la vista de la causa por 
parte de la sección 448/23 de la 
sección Tercera de la Audiencia 
Provincial, y después de recibir 
oficio del Registro de la Propiedad 
de San Martín de Valdeiglesias co-
municando que las fincas aportadas 

como garantía no están inscritas, 
“únase y visto que en la sentencia 
que dio origen a la presente ejecu-
toria, Jesús Manuel Ampuero Pé-
rez fue condenado, a indemnizar 
al Ayuntamiento de Cenicientos, 
en la cantidad de 275.000 euros, 
constando únicamente ingresada la 
cantidad de 40.000 euros en fecha 
25/06/18, cítese al penado, tanto a 
través de su representación proce-
sal como personalmente, para el 
próximo día 13/03/24 a las 10:00 
a fin de requerir de la cantidad 

pendiente que asciende a 235.000 
euros”, según reza literalmente la 
resolución judicial, que aún no es 
firme, y contra la que cabe recur-
so de reposición en el plazo de tres 
días a contar desde la notificación 
oficial. 

En esta causa figuran oficial-
mente como acusación particular 
el Ayuntamiento de Cenicientos y 
los entonces concejales del PSOE 
Luis Ramos Lizana, Natalia Núñez 
Jiménez, Gustavo Izquierdo Jimé-
nez e Iván Sánchez García. 

Redacción

Tras haber aportado como garantía bienes que no están inscritos en el Registro

Luis Partida, nombrado presidente de la Red 
Española de Ciudades Saludables

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

El alcalde de Villanueva de 
la Cañada, Luis Partida, ha 
sido nombrado presidente de 

la Red Española de Ciudades Salu-
dables de la Federación Española de 
Municipios y Provincias (FEMP). 
El regidor de Villanueva de la Ca-
ñada se hará cargo de la presidencia 
por segunda vez. Ya fue presidente 
desde 2011 a 2015 y vicepresiden-
te primero de dicha red desde 2016 
hasta 2023.

“Mi agradecimiento a la Junta 
de Gobierno de la Federación Espa-
ñola de Municipios y Provincias por 
aprobar mi nombramiento. Es un 

orgullo para mí y también una gran 
responsabilidad que asumo con ilu-
sión y ganas”, señaló Luis Partida.

RECS
La Red Española de Ciudades 

Saludables (RECS) es la Sección de 
la FEMP dedicada a la promoción y 
protección de la salud y al bienestar 
de los ciudadanos, en concordancia 
con los principios de actuación co-
rrespondientes al proyecto “Healthy 
Cities”, de la Organización Mundial 
de la Salud. En la actualidad, for-
man parte de la RECS más de 500 
municipios, 6 diputaciones provin-
ciales y un consejo insular, que re-
presentan a más de 28 millones de 
habitantes.

Nota de prensa

Ya fue presidente desde 2011 a 2015

En marcha el tercer programa de compostaje 
doméstico y la bonificación en la tasa de basuras

SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

Por tercer año, el área de 
Medio ambiente del ayun-
tamiento de San Lorenzo 

de El Escorial pone en marcha 
su Programa de Compostaje 
Doméstico y de sensibilización 
para la reducción de los residuos 
orgánicos y que en esta ocasión 
va acompañado de la implanta-
ción de una bonificación de 5% 
en la tasa de basuras para los 
hogares que autogestionen este 
tipo de deshechos.

En palabras de la alcaldesa, 
Carlota López Esteban, “esta 

iniciativa busca reducir el volu-
men de residuos domésticos que 
generan las familias y los costes 
municipales del tratamiento de 
las basuras, pero también obe-
dece a la necesidad de tomar 
acciones para proteger el Medio 
ambiente y sensibilizar a los ve-
cinos de que desde los hogares 
se puede hacer mucho en este 
sentido. Por eso, aquellas fami-
lias que se comprometan con el 
programa tendrán una bonifica-
ción en la tasa de basuras”.

Para participar en el progra-
ma, hay que solicitar la compos-
tadora de manera gratuita al área 

de Medio ambiente, en el telé-
fono 91 896 04 54 y recibir una 
formación obligatoria de una 
hora sobre el compostaje domés-
tico, para la que se puede elegir 
las siguientes fechas: jueves 29 
de febrero de 17:00 a 18:00 o 
sábado 2 de marzo de 11:00 a 
12:00 horas.

Los vecinos que participen en 
los programas de compostaje do-
méstico municipales o que cuen-
ten con un sistema de composta-
je individual que sea equivalente 
a los existentes en el programa 
municipal podrán beneficiarse 
de una bonificación en la tasa de 

basuras de la vivienda habitual 
por gestión propia de la fracción 
orgánica de residuos (autocom-
postaje) del 5% de la cuota.

Los nuevos participantes en 
el programa de compostaje do-
méstico, así como los inscritos 
en programas anteriores o que 
cuenten con sus propios medios 
para la producción de compost 
en casa deben realizar una Soli-
citud General a través del Regis-
tro del Ayuntamiento. Personal 
del área de Medio ambiente gira-
rá una visita para comprobar que 
se cumplen con las condiciones 
del programa y comunicarlo a 

los servicios económicos, quie-
nes aplicarán la bonificación en 
el siguiente ejercicio.

El compostaje doméstico 
consiste en fabricar abono na-
tural con la materia orgánica, 
principalmente de origen vege-
tal, que se genera en casa para 
utilizarlo en el jardín o huerto 
a modo de abono. Esta prácti-
ca tiene dos ventajas: reducir la 
cantidad de residuos generados 
en el hogar que deben ser reco-
gidos y tratados por los servicios 
municipales y utilizar un pro-
ducto natural y de calidad para 
abonar el jardín.

Nota de prensa

Luz verde al cambio de gestión de las instalaciones 
deportivas

VALDEMORILLO

La segunda sesión plenaria 
del año celebrada en Valde-
morillo con carácter ordi-

nario este jueves 15 de febrero se 
abrió con el acuerdo para tramitar 
ya ante la Comunidad de Madrid 
solicitud de baja de la actuación 
inicialmente dada de alta con cargo 
al Programa de Inversión Regio-
nal (PIR) 2022-2026, por valor de 
150.000€, para la construcción de 
un almacén en el terreno donde se 
localiza el antiguo matadero. Un 
proyecto que finalmente no ejecu-
tará por lo que la citada cuantía, 
más el 5% de aportación munici-
pal, se destinará al desarrollo de 

otra actuación que igualmente ha-
brá de aprobar el Pleno. Todos los 
grupos políticos votaron a favor del 
punto, salvo OVAL, que se mostró 
contrario.

Nueva gestión indirecta me-
diante concesión administrativa

Como segunda cuestión se 
abordó el paso de la gestión direc-
ta a un modelo “más adecuado”, 
como subrayó el alcalde, Santiago 
Villena, de cara a lograr el princi-
pal objetivo para el equipo de go-
bierno, la ejecución de las obras 
que amplíen  las instalaciones del 
Polideportivo Eras Cerradas para 
responder al fuerte incremento en 
el número de usuarios y también 
poblacional, así como la adapta-

ción a normativa del Polideportivo 
de la Dehesa de los Godonales en 
el ámbito de la piscina municipal, 
acondicionando y mejorando toda 
esa zona, la pista de atletismo y el 
campo de fútbol. Para todo ello se 
estima una inversión total de tres 
millones de euros, apostado por 
su viabilidad mediante el sistema 
de gestión indirecta por concesión 
administrativa. En este sentido, el 
primer edil destacó que en su mo-
mento el pliego técnico recogerá 
las garantías para que se cumplan 
con rigor los términos y duración 
que se determinen. La votación 
sumó el respaldo de PP y VOX, la 
abstención de VVAL y OVAL y el 
no de PSOE y Más Madrid.

Viviendas de uso turístico
La creciente demanda de solici-

tudes para las denominadas vivien-
das de uso turístico hace necesario, a 
juicio de la Concejalía de Urbaniza-
ciones, Urbanismo y Movilidad cla-
rificar al máximo el procedimiento 
administrativo a seguir “que redunde 
en una mejor garantía de seguridad 
jurídica y adecuado funcionamien-
to, lo cual es beneficioso tanto para 
los propietarios como para los usua-
rios”, eliminando, en todo lo posible, 
las trabas burocráticas en línea con 
la normativa general de la Comu-
nidad de Madrid. Así lo expuso el 
responsable de área, Jorge Mirat, al 
defender la modificación de la or-
denanza reguladora de medidas de 

simplificación administrativa en ma-
teria de implantación de actividades. 
En concreto son dos modificaciones: 
la primera pasa a recoger el citado 
tipo de viviendas en el apartado que 
ya recoge los hoteles y hostales no 
superiores a 300 m2, mientras que 
la segunda se introduce en el anexo 
II relativo también a las actividades 
sujetas a declaración responsable, 
para especificar la documentación 
exigible cuando, en general, los es-
pacios para estas actividades superen 
los 150 m2 de superficie útil y/o pre-
senten nivel medio o alto de riesgo 
intrínseco de incendios, o si en ellas 
se elaboran y/o procesan alimentos, 
así como en el caso de tener un aforo 
superior a 10 personas. 

Nota de prensa
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El delegado del Gobierno y el alcalde acuerdan trabajar 
para que el municipio vuelva al Sistema VioGén 

EL ESCORIAL

El delegado del Gobierno 
en la Comunidad de Ma-
drid, Francisco Martín 

Aguirre, recibió el 7 de febrero 
al alcalde de El Escorial, Anto-
nio Vicente Rubio, para analizar 
la situación de la localidad, sobre 
todo, en materia de seguridad.  

El regidor acudió acompaña-
do de la primera teniente de al-
calde, Vanesa Herranz Benito y 
de José Manuel Rubio Escudero, 
inspector jefe de la Policía Lo-
cal. 

El delegado hizo hincapié en 
que se trata de un municipio muy 
seguro, por debajo de la media 
de todos los índices de crimina-
lidad de la región, con tasas de 
esclarecimientos que vienen au-
mentando. Es cierto que, como el 
resto del país, ha visto aumentar 
la ciberdelincuencia. 

Martín se interesó por la si-
tuación de la Policía Local cuya 

plantilla se ha visto reducida por 
varios motivos. El alcalde, Anto-
nio Vicente, señaló que esperan 
que esta plantilla se vea recupe-
rada al completo próximamente. 

Regreso de El Escorial al 
Sistema VioGén 

Una de las consecuencias de 
esta falta de agentes de Policía 
Local ha sido la salida del Sis-
tema VioGén, por la que el de-
legado mostró su preocupación. 
Los responsables del Ayunta-
miento reconocieron el buen 
funcionamiento de este sistema, 
recordando que fueron pioneros 
en formar parte del mismo, y se 
comprometieron a trabajar con-
juntamente con la Delegación 
para lograr de nuevo la adhesión 
de la localidad a este sistema de 
coordinación frente a la Violen-
cia de Género. 

El delegado quiso también 
ofrecer al regidor la posibilidad 
de acudir a la próxima Junta Lo-
cal de Seguridad. 

Nota de prensa

La localidad fue pionera en formar parte de él, pero no renovó su permanencia por falta de 
efectivos de la plantilla de la Policía Local

Francisco Martín Aguirre y Antonio Vicente Rubio, en la  Delegación del Gobierno en Madrid.

El Ayuntamiento de Robledo 
de Chavela percibirá cerca 
de un millón de euros tras 

la sentencia favorable del Juzga-
do Contencioso-Administrativo 
número 21 de Madrid, de fecha 4 
de diciembre de 2023, que estimó 
el recurso interpuesto por la repre-
sentación procesal del consistorio 
robledano contra la notificación 
de la Dirección Provincial de Trá-
fico de Madrid efectuada el 20 de 
abril de 2022 referida al cambio 
de domicilio de 122.357 vehícu-
los al municipio de Majadahonda, 
con efectos jurídicos retroactivos 
a 30 de diciembre de 2021.
 El fallo es firme al no ser recu-

rrido en el plazo legal, ni por la 
Abogacía del Estado ni por la so-
ciedad codemandada, ALD AU-
TOMOTIVA SAU y considera 
que la actuación de la Dirección 

Nota de prensa

Provincial de Tráfico fue nula de 
pleno derecho y señala los efec-
tos del cambio de domicilio con 
fecha 30 de abril de 2022.

 En palabras del alcalde de 

Robledo de Chavela, Fernando 
Casado, “esta sentencia viene a 
acallar y desmentir todas aquellas 
afirmaciones falsas en las que se 
nos acusaba de estar falseando la 
cuenta general de 2022, que es-
tábamos en estado de quiebra y 
en la ruina. Lejos de ello ahora 
se ratifica que la decisión de este 
equipo de gobierno de acudir a la 
vía contenciosa administrativa y 
presentar este recurso fue la acer-
tada y creo que todos nos debe-
mos congratular de que el Ayun-
tamiento de Robledo de Chavela 
haya ganado este contencioso y 
la sociedad ALD AUTOMOTI-
VA SAU tenga que abonar cerca 
de un millón de euros a las arcas 
robledanas”. 

Cursos de verano
Por otro lado, el Ayuntamien-

to de Robledo de Chavela parti-
cipará por sexto año consecutivo 
en la 37ª edición de los Cursos de 
Verano que organiza la Universi-
dad Complutense de Madrid. La 
propuesta presentada, que lleva 
por título “Cambios de paradigma 
en la evolución de las galaxias” 
y “Colaboración entre agencias 
espaciales” y que dirige Carmen 
García, responsable del Área de 
Desarrollo Local de Robledo, ha 
sido evaluada favorablemente por 
la Comisión Académica de los 
Cursos de Verano Complutense 
para su inclusión en la programa-
ción veraniega que se celebrará 
entre el 1 y el 26 de julio de 2024.

ROBLEDO DE CHAVELA 

El Ayuntamiento percibirá cerca de un millón de euros 
que dejó de ingresar por el cambio de domicilio de casi 
123 mil vehículos
Tras ganar el consistorio el contencioso administrativo interpuesto y no ser recurrida la sentencia
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ROBLEDO DE CHAVELA

Juan Lobato visitó la agrupación socialista
SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS

Con una amplia participación de militantes de la Sierra Oeste

Campaña de poda

Con el objetivo de servir de 
apoyo a las familias de en-
fermos de alzhéimer y otras 

demencias de San Lorenzo de El 
Escorial, el ayuntamiento ha sus-
crito un convenio con la asociación 
AFA Las Rozas, para la prestación 
de sus servicios en el municipio. 
Para ello, la asociación contará 
con un espacio todos los jueves, de 
10:00 a 14:00 horas, en el Centro 
de Asuntos Sociales y Mujer.

Durante el acto de firma cele-
brado el 2 de febrero, la alcaldesa, 
Carlota López Esteban, reiteró su 
compromiso a colaborar con la 
asociación, señalando que “una de 
las prioridades del ayuntamiento es 
que las personas y familias del mu-

nicipio reciban los apoyos necesa-
rios cuando están pasando por mo-
mentos de enfermedad o situación 
social vulnerable y gracias a este 
acuerdo van a recibir nuevos ser-
vicios que facilitarán su día a día, 
y se convertirá en una herramienta 
muy valiosa para los enfermos y el 
entorno que los rodea”.

El presidente de AFA Las Ro-
zas, Miguel Ángel López-Quesa-
da, agradeció al ayuntamiento esta 
colaboración que les va a permitir 
expandir el ámbito de actuación 
de la asociación, que ahora cuenta 
con cerca de 200 socios, y explicó 
la filosofía en la que se enmarca su 
trabajo: “ayudar, resolver y prote-
ger, trabajando con residencias y 
centros de día de la zona”.

 Con este nuevo ámbito de ac-

Nota de prensa

tuación en San Lorenzo de El Es-
corial, la directiva de la asociación 
anunció que AFA Las Rozas conta-
rá próximamente con la denomina-
ción AFA Noreste de la CAM. Para 
concertar una cita es necesario lla-

mar al teléfono: 91 896 05 40.
Larga trayectoria de progra-

mas de atención a la memoria
Los más de 20 años de ex-

periencia atendiendo a personas 
enfermas de alzhéimer y otras de-

mencias avalan el trabajo de AFA 
que ahora se suma al que se viene 
realizando desde hace 17 años por 
el Área de Asuntos Sociales, Mujer 
y Mayores, implementando progra-
mas de mantenimiento de memoria 
y estimulación cognitiva, junto a 
otros de vida saludable y ejercicio 
físico para mayores de 65 años.

Durante el pasado curso fueron 
84 las personas de San Lorenzo 
de El Escorial que participaron en 
estos programas, algunas de ellas 
con diagnóstico de demencia en 
distintas fases. Las sesiones son 
coordinadas por la psicóloga de la 
concejalía de Personas Mayores, 
especializada en psicogeriatría, 
que adapta los contenidos a las ca-
pacidades individuales de los usua-
rios.

SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

Convenio con la asociación AFA Las Rozas
Para asesorar y acompañar a los familiares de enfermos de alzhéimer del municipio

El secretario general del PSOE 
de la Comunidad de Madrid, 
Juan Lobato, sigue en ruta re-

corriendo todas las agrupaciones de 
la Comunidad de Madrid para “es-
cuchar a todos los militantes” en los 
próximos 6 meses.

El 15 de febrero llegó a San Mar-
tín de Valdeiglesias, donde se encon-
tró con una amplia participación de 
militantes de la Sierra Oeste que ve-
nían de los municipios de Villa Del 
Prado, Valdemaqueda, Fresnedillas, 
Pelayos de la Presa, Santa María de 

la Alameda, Chapinería, San Martín 
de Valdeiglesias, Villamanta, Cadal-
so de los Vidrios, Cenicientos, Navas 
del Rey, Aldea del Fresno y Robledo 
de Chavela.

Lobato destacó la importancia de 
seguir recorriendo la Comunidad de 
Madrid para continuar con un proce-
so de encuentro, diálogo, reflexión y 
debate interno que refuerce y ayude 
al PSOE en toda la Comunidad de 
Madrid a seguir innovando y avan-
zando “para armarnos de energía y 
seguir trabajando duro con propues-
tas serias y útiles para la sociedad 
madrileña y para España”.

Nota de prensa

Fallece el misionero Nicasio Fernández Pozuelo
VILLANUEVA DE LA CAÑADA

El sacerdote misionero y 
vecino de Villanueva de 
la Cañada, Nicasio Fer-

nández Pozuelo, ha fallecido de 
un infarto de corazón este pasado 
domingo, 25 de febrero, a los 90 
años de edad, según han informa-
do desde Obras Misionales Ponti-
ficias en su página web. Sus res-
tos descansarán en la diócesis de 
Serrinha (Brasil) a la que dedicó 
la mayor parte de sus más de 60 
años de vida misionera.

El alcalde, Luis Partida, ha 
destacado su figura: “Siempre ha 
sido un orgullo para Villanueva 
de la Cañada tener entre sus veci-
nos a un hombre de bien, un mi-
sionero que con la fe ha llevado 
el nombre de nuestro municipio 
allá por donde ha estado. Nuestro 
más sentido pésame a su familia, 
así como a todas las comunidades 
cristianas a las que dedicó su vida 
y con las que compartimos el do-
lor de esta pérdida”.

Aunque su vida misionera le 
alejó del pueblo que le vio na-
cer, Nicasio Fernández Pozuelo 
decía que “siempre llevaba Vi-
llanueva de la Cañada en su co-
razón”. Aquí regresaba siempre 
que podía para ver a los suyos y 
participar de la vida parroquial. 
Además, contaba con el respeto 
y apoyo del Ayuntamiento, co-
lectivos y vecinos, tanto es así 
que, en varias ocasiones, coin-
cidiendo con la romería de San 
Isidro y Fiestas Patronales en 
honor a Santiago Apóstol se re-
caudaron fondos que, a través de 
Nicasio Fernández, fueron des-
tinados a misiones católicas en 
Ecuador y República Democráti-
ca del Congo.

Ejemplo a seguir
Nacido en Villanueva de la 

Cañada, el 29 de marzo de 1934, 
Nicasio Fernández Pozuelo se 
ordenó sacerdote en 1960 y, tras 
diversas responsabilidades en 
parroquias de la Archidiócesis 
de Madrid, partió para la misión 

en Brasil en 1979. Allí estaría 
como misionero durante más de 
40 años, más un interludio de 
cuatro años que pasó en Ecuador, 

en el Vicariato Apostólico de 
Puyo. Su primer destino en 1979 
fue la ciudad de Río de Janeiro, 
donde estuvo ocho años, junto a 

otros sacerdotes misioneros es-
pañoles.

Su segundo destino fue la 
Diócesis de Feira de Santana, en 
el estado brasileño de Bahía. La 
parroquia de la que se hizo cargo 
al inicio acabaría siendo la actual 
catedral de una nueva diócesis, 
la de Serrinha. En aquellas tie-
rras fundaría más de 60 capillas 
y más de 90 comunidades cris-
tianas. Todas ellas con su sagra-
rio para que fueran acompañadas 
en su vida de fe por el Señor en 
la Eucaristía. Para lograrlo, Ni-
casio aprendió a esculpir salien-
do de sus manos 200 sagrarios 
que siguen repartidos por toda la 
geografía de Serrinha.

Su labor misionera y su 
ejemplo de entrega a Dios y a los 
demás fue un impulso para que 
varios jóvenes descubrieran su 
vocación sacerdotal y tomaran el 
testigo de Nicasio de llevar a Je-
sús a los demás, destacan desde 
Obras Misionales Pontificias en 
su web.

Nota de prensa
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Algo se mueve en la Sierra Oeste
COMARCA

Hasta enero de este año, solo 
los habitantes de Navalcar-
nero y municipios vecinos 

habían iniciado un movimiento 
vecinal en defensa de la Sanidad 
Pública en nuestro Distrito Sani-
tario Oeste, aparte de los grandes 
municipios (Alcorcón, Móstoles, 
Fuenlabrada), a pesar de la continua 
falta de profesionales sanitarios en 
el ámbito rural, tanto de Atención 
Primaria, como de Pediatría o Ur-
gencias Extrahospitalarias (en este 
último caso, debido a la “reorgani-
zación” impuesta por la Comuni-
dad de Madrid el 27 de octubre de 
2022). No se suplen ausencias de 
forma rutinaria, llegando incluso a 
estar varios meses sin un profesio-
nal concreto. Y lo que es peor, sin 
soluciones concretas a cómo pro-
ceder en esos casos que no admiten 
demora indefinida.

Es por esto último que, en ene-
ro, surge la necesidad en algunos 
vecinos de organizarse para pro-
testar por la falta prolongada del 
pediatra compartido en los munici-
pios de Navas del Rey, Chapinería 
y Colmenar del Arroyo, y se crea 
la denominada inicialmente Plata-
forma Queremos Pediatra, que 
intenta concentrar la reclamación 
de un/a sustituto/a para la pediatra 
de esos municipios que está de baja 
por enfermedad desde noviembre 
de 2023.

Solicitaron instrucciones acerca 
de donde llevar a sus hijos en caso 
de enfermedad, y los profesionales 

no tenían instrucciones de cómo 
proceder… aunque cuando se les 
han dado casos urgentes, atendían a 
esos niños.

No parece muy buena solución 
sobrecargar de asistencia a profe-
sionales que no están especialmente 
preparados para atender niños, pero 
los profesionales son eso, PROFE-
SIONALES, y ante todo priorizan 
la salud de sus pacientes, tengan es-
tos la edad que tengan.

Otra opción era llevarlos al Pun-
to de Atención Continuada que pue-
den no tener un profesional médico, 
o acabar acudiendo a las sobrecar-
gadas urgencias de los Hospitales.

Esta situación generó enorme 
incertidumbre e inseguridad en la 
ciudadanía, que se veía abandonada 
a su suerte. Tras mucho reclamar, 
se autorizó a derivar las consultas 
pediátricas no urgentes a pediatras 
de municipios cercanos (20 kilóme-
tros en cada dirección)… es decir, 
sobrecargarlos.

Comenzaron los vecinos a ce-
lebrar concentraciones en cada uno 
de esos tres municipios para iniciar 
acciones de protesta, hablar en me-
dios, etc., lo que coincidió con la 
reincorporación de la Pediatra ha-
bitual.

Los vecinos constataron que el 
problema no era solo la Pediatría, 
que podían necesitar acudir a las 
urgencias extrahospitalarias y no 
contar con un equipo completo; po-
día no haber un médico para cubrir 
la consulta de adultos, como pasó 
durante algunos días de diciembre, 
con solo un profesional médico para 

cubrir la atención de todos los habi-
tantes de los tres pueblos. El ciuda-
dano de a pie se dio cuenta de que 
la situación era la misma en todos 
los municipios cercanos, no se su-
plen las ausencias, etc., y los pocos 
profesionales que aún quieren tra-
bajar en la zona rural cada vez están 
más sobrepasados.

Con este convencimiento, han 
decidido ampliar su objetivo, a la 
defensa de una “Sanidad Rural 
Pública de Calidad”, cambiando 
el nombre de la Plataforma por este 
último, y se han abierto a miem-
bros de los municipios cercanos, y 
a conectarse con otras asociaciones 
vecinales en defensa de la Sanidad 
Pública, conscientes de que como 
el refrán dice: “un grano no mueve 
molino ni hace granero, pero ayuda 
al compañero” y contemplan llegar 
a convertirse en una Plataforma que 
incluya a todos los municipios de la 
Sierra Oeste.

Están haciendo las cosas muy 
bien, usando los contactos y los ta-
lentos de todos, para hacer llegar el 
mensaje a la población lo primero, a 
los políticos locales y comunitarios, 
y por supuesto, a los medios de co-
municación. 

Solo los vecinos, unidos, sin 
tener en cuenta colores ni ideas po-
líticas, religiosas, procedencia, etc. 
para reclamar algo tan básico como 
el derecho a una Sanidad Públi-
ca de Calidad para todos, pueden 
conseguir que el mensaje llegue a 
quienes tienen el poder de tomar 
las medidas concretas para garanti-
zarlo.

El 19 de febrero, un grupo de 
vecinos de varios municipios, acu-
dieron a la Comisión de Sanidad 
de la Asamblea de Madrid, in-
vitados por Más Madrid y PSOE, 
que llevaron sendas preguntas ante 
la Directora General Asistencial 
del Servicio Madrileño de Salud 
(SERMAS): Dña. Almudena Quin-
tana Morgado.

Marta Carmona, de Más Ma-
drid, preguntó cuáles van a ser las 
medidas concretas que el SER-
MAS va a tomar para solucionar el 
problema de la atención pediátrica 
de los municipios de Navas del 
Rey, Colmenar y Chapinería para 
que no vuelva a repetirse la situa-
ción pasada.

Daniel Rubio, del PSOE, quiso 
saber qué medidas tienen plantea-
das en el SERMAS para solucio-
nar los problemas que tienen los 
servicios sanitarios prestados por 
la Comunidad de Madrid en los pe-
queños municipios del ámbito rural 
de nuestra región, como la difícil 
cobertura de sus puestos, la falta de 
equipos completos en los Puestos 
de Atención Continuada (PAC) y la 
falta de sustitución de las bajas de 
personal.

A estas preguntas se añadió otra 
del grupo parlamentario Vox (Ana 
María Cuartero) acerca de la falta 
de equipos completos en el PAC del 
barrio de Las Águilas, preguntando 
dónde deben acudir de urgencia los 
vecinos del barrio fuera del horario 
del Centro de Salud, habida cuenta 
de que esta población concreta de 
más de 250.000 habitantes no tiene 

hospital de referencia.
Las preguntas, muy concretas 

y bien argumentadas, las respues-
tas… vagas, generales, con datos 
antiguos, sin concretar ninguna 
medida, ni los criterios por los que 
se han hecho las asignaciones de 
personal en los distintos PAC de 
los municipios rurales, echando 
balones fuera y culpas a otros ám-
bitos, como el Ministerio de Sani-
dad o el Consejo Interterritorial, es 
decir, no asumiendo su responsabi-
lidad, ante un servicio público cuya 
gestión está transferida desde 2002 
a la Comunidad de Madrid.

A los vecinos invitados a la 
sesión nos quedó algo claro, hay 
que seguir sumando vecinos de los 
diferentes municipios que quieran 
luchar (de verdad) por una Sanidad 
Pública Rural de Calidad, si quere-
mos hacer oír nuestros problemas, 
porque somos poca población y 
menos votos en juego… si en vues-
tro municipio aún no hay creada 
una Plataforma en este sentido, la 
“Plataforma Sanidad Rural Públi-
ca y de Calidad” tiene sus puertas 
abiertas para todos. Para mí, lo 
ideal es que se crease una en cada 
Municipio y/o zona de influencia, 
(sus vecinos son los que mejor co-
nocen su situación) y luego todas, 
se uniesen en una gran Plataforma 
de la Sierra Oeste en Defensa de la 
Sanidad Rural Pública.

María Isabel de Barrio Tejada 
es médico de Urgencias Extrahos-
pitalarias y vecina de la Sierra 
Oeste.

Mª Isabel de Barrio Tejada

La Plataforma Sanidad Rural Pública de Calidad, aglutina colectivos de varias localidades

Vecinos de varios municipios acudieron a la Comisión de Sanidad de la Asamblea de Madrid.Concentración de la plataforma.
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Más de 1.500 participantes y multitud de 
espectadores en el XXVI Carnaval Provincial

CEBREROS

Cebreros ha celebrado del 
9 al 18 de febrero de este 
2024 sus tradicionales 

carnavales, la vigésimo sexta 
edición del Carnaval Provincial, 
décimo quinta en su apartado in-
fantil. Desde 2022 es Fiesta de 
Interés Turístico Nacional y esta 
edición contaba con 11.000 euros 
en premios

El Domingo de Piñata, se 
alzó con el primer premio en la 
categoría de Comparsas Adultos 
Provinciales “El Color del Car-
naval”, del mismo Cebreros, se-
guida de “Las Reinas de la Tri-
bu”, de la localidad de Tiñosillos; 
“Arkángel”, de Arévalo, y “Psi-
codelic”, del cercano Sotillo de 
la Adrada.

En Carrozas Adultos, la triun-
fadora fue “La Historia Intermi-
nable”, una carroza de confec-
ción local con 15 metros de largo 

y casi 5 de alto, inspirada en el 
cuento de Michael Ende, famosa 
por su adaptación cinematográfi-

ca, con el gigantesco Fújur (el pe-
rro volador) y su correspondiente 
Atreyu sobre él. La segunda plaza 

fue para “La Mansión del Tiem-
po”, de la vecina El Tiemblo; 
la tercera para “Otoño en Valle 

Iruelas”, de El Barraco, y la cuar-
ta para la anaranjada calabaza 
televisiva de “Un, dos, tres”, de 
Sotillo de la Adrada.

El primer premio de Compar-
sas Infantiles Provinciales fue 
para “A toda vela”, de Arévalo 
(que logró el día antes el premio 
gordo en El Tiemblo), seguida 
por “Camaleónicos”, de Sotillo 
de la Adrada, y “Dragon Girls”, 
de Arenas de San Pedro.

En este desfile Provincial del 
Domingo 18 (de Piñata) se reu-
nieron más de 1.500 participan-
tes, englobados en 48 grupos par-
ticipantes: 22 carrozas, 24 com-
parsas (6 de ellas infantiles) más 
las Amas de Casa de la localidad 
y la Banda Municipal de Música 
de Cebreros. Acompañando al al-
calde del pueblo, acudieron esa 
soleada mañana el presidente de 
la Diputación Provincial de Ávi-
la, Carlos García, y varios alcal-
des de los pueblos cercanos.

Redacción

“La Historia Interminable” fue la ganadora en el Carnaval Provincial.FOTO: J.J. Cubero.

Hermandad de Ánimas Benditas 
CADALSO DE LOS VIDRIOS

Hace cinco siglos que el ri-
tual de la Hermandad de las 
Ánimas Benditas sigue —a 

la vieja usanza— repitiéndose por 
nuestras calles cadalseñas al llegar 
estas fechas de Carnaval. Cambian 
los personajes y el entorno… el 
resto no. El resto es una representa-
ción que cada cadalseño hace en su 
interior y que antes heredó de sus 
ancestros. Aquellos que solidarios 
comprendieron que a la muerte hay 
que darle el trato digno que como hu-
manos merecemos. Por eso, crearon 
esta Hermandad y se echaron a la ca-
lle para recaudar fondos para los des-
favorecidos y los enfermos y, sobre 
todo, darles un entierro acorde a su 
origen humano y cadalseño a quienes 
no tenían “dónde caerse muertos”. 
Hermandad de las Ánimas Benditas 
la nombraron. O lo que es lo mismo: 
“Almas Benditas”. Y ahí siguen estas 
almas recordando a los suyos. 

Es la tradición, la costumbre, 
el arraigo, la historia… El amor a 

lo suyo, a lo nuestro… Desde muy 
niño me llevaban a ver morir como 
también me mostraban el nacer. El 
primer ser humano que vi morir fue 
a mi bisabuela materna, Cirila. Vivía 

en la actual calle del Coso, por donde 
estaba “La Ermita”. Subimos unas 
estrechas, desvencijadas y dolidas 
escaleras de madera. Y entre penum-
bras agonizaba aquella humilde y 

buena mujer; la cual —me dijo mi 
madre— fue de las primeras en besar 
mi frente al nacer. Me llevó allí mi 
padre, como hizo en otras ocasiones 
posteriores con sus muertos queri-

dos. Mi bisabuela pidió agua con un 
hilo de voz y mi abuela materna, Lui-
sa, su hija, le llevó un vaso. Y solo 
se mojó los labios. Luego se quejó 
tenuemente, como sin querer llamar 
la atención, y expiró. “¿Por qué se 
queja?” —pregunté— “Porque se 
muere…”, respondió alguien. Y fue-
se en silencio y entre penumbras. Se 
oían algunos sollozos que se enca-
ramaban al raído tejado de madera, 
pero yo no lloré. La tristeza me lo 
impedía.

Seguramente la Hermandad de 
las Ánimas Benditas se encargó de su 
entierro. No sé si he dicho más arri-
ba que mi bisabuela Cirila no tenía 
“dónde caerse muerta”. Mis paisajes 
están llenos de vivos recuerdos, de 
Carnavales sin disfraz y de pasado. 
Porque el pasado nunca se va, le 
gusta esconderse en la música, en la 
calle, en los sueños, en los horizontes 
desaparecidos, en los valles, en los 
amores de la vida… ¡Yo qué sé! Úni-
camente sé que este es el pueblo que 
me parió en la calle San Antón y me 
engendró todo su amor…

 Miguel Moreno González
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El esplendor y la magia del carnaval
EL TIEMBLO 

En la pintoresca provincia 
de Ávila, el Carnaval de 
El Tiemblo brilló con un 

éxito y una vivacidad sin pre-
cedentes, cobrando vida durante 
dos fines de semana consecuti-
vos, del 10 al 12 y del 17 al 19 
de febrero de 2024. Este evento, 
emblemático y esperado cada 
año por locales y visitantes por 
igual, se convirtió en el esce-
nario de una explosión de colo-
res, alegría y profunda tradición 
cultural, presentando una gran 
variedad de actividades pensa-
das meticulosamente para cap-
turar los corazones de personas 
de todas las edades y gustos. La 
meticulosa planificación y el en-
tusiasmo compartido contribu-
yeron en gran medida a hacer de 
este carnaval un espectáculo me-
morable que reverberó el espíritu 
vibrante de la comunidad de El 
Tiemblo.

Desfiles de carrozas y com-
parsas: un espectáculo visual 
sin igual

Los desfiles de carrozas y 
comparsas se erigieron como la 
columna vertebral del carnaval, 
atrayendo a multitudes entu-
siastas ansiosas por ser parte del 
hechizo de la celebración. Cada 
carroza, fruto de incontables ho-
ras de dedicación, creatividad y 
esmero, narraba historias únicas 
a través de sus diseños origina-
les y llamativos, convirtiéndose 
en lienzos móviles que pintaban 
el aire con fantasía. Junto a ellas, 
las comparsas, vestidas con tra-
jes espectaculares y llenas de 
energía, danzaron y desfilaron al 
ritmo de melodías contagiosas, 

creando una atmósfera de pura 
felicidad y comunión. Este des-
pliegue visual no solo capturó la 
esencia de la celebración, sino 
que también sirvió como recor-
datorio de la capacidad del arte 
y la cultura para unir a las per-
sonas.

Un carnaval de concursos y 
bailes inolvidables

Además de los desfiles, el 
Carnaval de El Tiemblo se distin-
guió por una serie de concursos y 
bailes que añadieron otra dimen-
sión de entretenimiento y partici-
pación comunitaria. Los concur-
sos de disfraces, parejas y trajes 
típicos resonaron especialmente 
con los participantes, quienes 

aportaron su creatividad, auda-
cia y sentido de identidad para 
competir y compartir. Las plazas 
y espacios abiertos, transforma-
dos en pistas de baile vibrantes, 
acogieron a personas de todas las 
edades, donde la Banda de Músi-
ca de El Tiemblo elevó el espíritu 
de todos con melodías que iban 
desde lo tradicional a lo contem-
poráneo, permitiendo momentos 
de alegría compartida e interac-
ciones memorables que segura-
mente perdurarán en la memoria 
colectiva de los asistentes.

Sabores tradicionales que 
encantan

Central a la experiencia del 
carnaval fue la degustación de 

productos típicos de la región, 
una festividad para los sentidos 
que permitió a los participantes 
descubrir y redescubrir los sabo-
res que definen a El Tiemblo y 
sus alrededores. La tradicional 
limonada y los sequillos ofre-
cieron un deleite gastronómico 
que complementó perfectamente 
la alegría y el compartir caracte-
rísticos del carnaval. Estos mo-
mentos gastronómicos no solo 
nutrieron el cuerpo, sino también 
el alma, fortaleciendo los lazos 
comunitarios a través del acto 
primordial de compartir alimen-
tos y bebidas.

Entierro de la Sardina
¡60 kg de sardinas y 50 litros 

de limonada para despedir el 
Carnaval!  El evento, que marca 
el final del Carnaval y el inicio 
de la Cuaresma, se celebró con 
gran entusiasmo, contando con 
la participación activa de mu-
chos vecinos. Esta jornada festi-
va y llena de simbolismo se vivió 
intensamente en las calles de El 
Tiemblo, donde la comunidad 
se unió para mantener vivas sus 
tradiciones y transmitirlas a las 
nuevas generaciones. La cele-
bración del entierro de la sardina 
no es solo una festividad llena de 
diversión, sino también un mo-
mento de reflexión cultural que 
nos une como pueblo y nos re-
cuerda la importancia de nuestra 
cultura y patrimonio local. 

Cierre triunfal con sabor a 
Grease

El broche de oro del Carnaval 
de El Tiemblo 2024 fue, sin duda, 
la fiesta de clausura temática ins-
pirada en el mundo de Grease. La 
Plaza de España se transformó en 
un vivo recuerdo de los años 50 
y 60, donde el estilo, la música 
y el baile de la época se hicie-
ron presentes, invitando a todos a 
participar en una velada de pura 
nostalgia y diversión. Esta fiesta 
no solo sirvió como un cierre es-
pectacular para las festividades, 
sino que también demostró el po-
der de la música y el baile para 
conectar generaciones y celebrar 
la alegría de vivir.

Agradecimientos desde el 
corazón

Para la realización de un 
evento de tal magnitud como 
el Carnaval de El Tiemblo, se 
requiere la cooperación, el es-
fuerzo y la pasión de un sinfín 
de individuos y grupos. Desde 
las amas de casa lideradas por 
Olivia Newton Jones en la orga-
nización de la fiesta de Grease, 
pasando por Laura Cepeda y su 
impactante coreografía, hasta las 
fuerzas de seguridad que garan-
tizaron el bienestar de todos los 
asistentes, es imposible subesti-
mar la importancia de cada con-
tribución. El Ayuntamiento de El 
Tiemblo extiende su más sincera 
gratitud a todos quienes, con su 
tiempo, habilidad y entusiasmo, 
hicieron de esta edición del car-
naval un verdadero triunfo del 
espíritu comunitario.

El Carnaval de El Tiemblo 
2024 se ha despedido, pero la 
esperanza y la expectativa por 
el próximo encuentro ya bullen 
en el corazón de todos los que 
fueron parte de esta inolvidable 
celebración. Con la promesa de 
futuras alegrías y la certeza de 
nuevos recuerdos por crear, la 
fiesta de la magia se despide 
hasta el próximo Carnaval, don-
de, una vez más, el esplendor de 
El Tiemblo brillará para acoger a 
todos en un abrazo de festividad 
y comunión.

Nota de prensa

Gran éxito de participación en una fiesta que ha durado del 10 al 19 de febrero

El broche de oro fue, sin 
duda, la fiesta de clausura 
temática inspirada en el 
mundo de Grease
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Sucesos
El automóvil que hace el ser-

vicio de Correos y viajeros entre 
esta población y Villa del Prado 
volcó a un kilómetro de Cadalso. 
Los viajeros resultaron con ligeras 
contusiones. El coche quedó com-
pletamente destrozado. (Febus.) 
[El Sol, 17/2.]

A las seis y media de la tarde, 
la Inspección de Vigilancia de la 
estación del Norte comunicó que 
el rápido de Asturias y Galicia, 
que debió llegar por la mañana, se 
encontraba detenido en el trayec-
to de Navalperal a Las Navas, y 
que de la estación del Norte había 
salido un tren con material para 
conseguir dejar la vía libre a todos 
los trenes que circulan por la mis-
ma. Posteriormente, a las ocho 
menos cuarto, participó que conti-
nuaba detenido entre la nieve, no 
pudiendo avanzar ni retroceder a 
causa de la cantidad de nieve que 
obstruía la vía; y que el rápido de 
Irún había retrocedido desde Ro-
bledo para tomar la línea de Avila, 
y que habían regresado a la corte 
varios viajeros de este tren. A las 
once y media de la noche, la Co-
misaría de Vigilancia comunicó 
que se había tenido conocimiento 
de que el tren de socorro que salió 
de Madrid pudo llegar a auxiliar 
al rápido gallego, y que había co-
menzado a trasbordar viajeros, los 
cuales .se encontrarían en Madrid 
tres o cuatro horas después. El nú-
mero de trasbordados fue de 40. El 
expreso procedente de Irún, con 
llegada a Madrid a las nueve de la 
mañana, está detenido desde las 
diez de hoy entre las estaciones de 
Las Navas del Marqués y Naval-
peral, a causa del empotramiento 
de la máquina en la nieve acumu-
lada en la vía; por esta causa se 
hallan detenidos en Robledo todos 
los trenes ascendentes. (Febus.) 
[El Sol, 24/2.]

[…] Los Reyes Don Alfonso 
y Doña Victoria, acompañados 
por las Princesas de Salm-Salm, 
estuvieron el domingo en el Real 
Sitio de El Escorial, presenciando 
los efectos de la nevada. [La Épo-
ca, 26/2.]

Durante todo el día de ayer 
y la madrugada de hoy ha caído 
sobre este término municipal de 
El Escorial una copiosa nevada. 
Como todavía no ha desaparecido 
la nieve que cayó abundantemen-
te días pasados, las calles están 
intransitables y el paisaje ofrece 
un espectáculo deslumbrador. [El 
Imparcial, 29/2.]

Bajo la presidencia del señor 
gobernador civil, y actuando de 
secretario el inspector provin-
cial, ha celebrado sesión la Junta 
provincial de Sanidad. Quedaron 
despachados todos los asuntos 

pendientes de trámite. Se aprobó 
el de abastecimiento de agua de 
Ciempozuelos y el reglamento 
de higiene municipal de Arava-
ca. Se desestimó la instancia del 
presidente del gremio de vaque-
rías solicitando se les permitie-
ra tener en los establecimientos 
mayor número de vacas que las 
correspondientes a su debida cu-
bicación. Se acordó amonestar al 
Ayuntamiento de Carabanchel 
Alto por haberse excedido en sus 
atribuciones, suspendiendo de 
empleo y sueldo a su médico ti-
tular, sin esperar a las resultas del 
expediente incoado. Visto des-
pués por la Junta el citado expe-
diente se acordó la suspensión en 
su cargo del citado facultativo.

Se declaró no haber lugar a la 
denuncia formulada contra el mé-
dico de Griñón. Que el Ayunta-
miento de Valdemoro encomien-
de los servicios farmacéuticos 
al titular de Bustarviejo. Que se 
capacite a D. Francisco Villalbilla 
para que pueda ser representado 
en su farmacia por un regente y se 
ordene al Ayuntamiento de Orus-
co para que proceda a anunciar su 
vacante de titular de farmacia. Al 
de Meco que anuncie a su vez la 
vacante de farmacéutico con el 
haber anual de 800 pesetas y se 
permita el suministro de medica-
mentos a Olmedo de la Cebolla. 
Se autorizó al gobernador para 
que nombre subdelegado interino 
de Medicina del distrito del Esco-
rial. Se concedió la instalación de 
un botiquín en Fresnedilla. Sobre 
solicitud de apertura de un esta-
blecimiento de pompas fúnebres, 
se acordó esperar interino remita 
informe al subdelegado respec-
tivo. Se desestimó el recurso de 
alzada interpuesto por el presi-
dente de la Sociedad de Pompas 
Fúnebres. Se devolvió para su 
ampliación el expediente promo-
vido por Sor María del Pilar sobre 
enterramientos en una cripta de 
la Comunidad.  Aceptóse la dimi-
sión del subdelegado de Farmacia, 
Sr. Borrallo, aprobándose la per-
muta entre los asimismo subde-
legados señores Soler y Malo de 
Poveda.  No se admitió la dimi-
sión del subdelegado de Veterina-
ria de San Martín de Valdeiglesias, 
acordando se le dé el cese en su 
respective cargo por abandono del 
mismo. Se dio cuenta del próspe-
ro estado de fondos de la Brigada 
provincial sanitaria y de la insta-
lación de locales de desinfección 
en el Escorial, Getafe y Pozuelo. A 
propuesta del señor gobernador, 
y por unanimidad de la Junta, se 
acordó conceder un voto de gra-
cias al inspector provincial por la 
actividad desplegada en la resolu-
ción de todos los expedientes o in-

formes existentes en la Secretaría. 
[El Heraldo de Madrid, 26/2.]

En el pueblo de Tiemblo, el 
vecino Albino Blasco, que cor-
taba un pino con un hacha, tuvo 
la desgracia de que se tronchara 
inesperadamente, cayéndole en-
cima y produciéndole la muerte 
instantánea. [El Liberal, 15/3.]

Ciencia
Señor director de La Van-

guardia. Muy señor mío y de mi 
mayor consideración. En La Van-
guardia del día 13 del mes corrien-
te, llegada hoy a esta localidad, he 
leído en un notable artículo que 
sobre el cometa Bernard-Dubiago 
publica el eminente astrónomo 
don José Comas y Solá, que yo 
no comuniqué mi descubrimiento 
hasta conocer el que independien-
temente hizo en Kazán el astró-
nomo ruso. Como esta versión 
equivocada, hecha por un presti-
gioso astrónomo, pudiera condu-
cir a ser considerada como exacta, 
puesto que yo no soy más que un 
intruso en la Astronomía, ruego a 
usted, señor director, que tenga la 
bondad de acoger en las columnas 
de su importante diario la presen-
te carta, encaminada a demostrar 
públicamente que yo no perdí 
tiempo ninguno en comunicar al 
mundo astronómico la noticia de 
mi descubrimiento. Sabido es que 
el hallazgo del cometa citado tuvo 
lugar a las 16 horas del día 11 de 
octubre (T.M.A.G.), observando 
la variable II Monocerotis. «Siete 
horas» después, o sea, en notación 
civil, a las once de la mañana del 
día 12 de octubre, comuniqué la 
nueva, por teléfono, desde el veci-
no pueblo de Galapagar al Obser-
vatorio Astronómico de Madrid, 
contestándome muy amablemen-
te desde este centro científico que 
sería buscado el cometa. Como 
el tiempo se había mostrado es-
pléndido muchos días antes, tuve 
por seguro que dicho Observato-
rio podría comprobar el descu-
brimiento a la noche siguiente, 
encargándose de la divulgación... 
pero sucedió que el tiempo cam-
bió bruscamente y no se pudo 
hacer aquella comprobación... El 
mencionado Observatorio con-
sideró, de acuerdo conmigo, que 
no era necesario el publicar por su 
parte la noticia, dadas mis gestio-
nes en el extranjero.

En efecto, yo no me limité a 
esta sola diligencia, si bien sabía 
que ella era suficiente para asegu-
rarme la prioridad del descubri-
miento, y para haber cumplido 
con mis deberes de observador, 
sino que dos horas después de mi 
conferencia telefónica, dirigí una 
carta al Observatorio de Lyon y 
otra a la redacción de la Sociedad 

Astronómica de Francia. Desde 
el Observatorio de Lyon tampoco 
pudieron ver al nuevo astro, por-
que la perturbación atmosférica 
aquí notada, se extendía también 
a la vecina nación, y cuando se 
hubo despejado el cielo, el cometa, 
que caminaba con una vertiginosa 
rapidez hacia el S., se había he-
cho inobservable desde nuestras 
latitudes. El eminente director de 
este Observatorio, M. Jean Mas-
cart, anunció mi descubrimiento 
a la Academia de Ciencias de Pa-
rís el día «20 de octubre» de 1923, 
recomendando, además, a su co-
lega M. Bailland, la divulgación 
del mismo. Entre tanto, Dubiago 
descubre independientemente el 
cometa el día 14 de octubre (T. M. 
A. de Kazán), pero su observa-
ción no fue conocida en la Oficina 
Central Astronómica de Copen-
hague, ni en ninguna otra parte, 
hasta el «25 de octubre.» Resulta, 
pues, demostrado que cuando lle-
gó a París la noticia del descubri-
miento del astrónomo ruso, ya era 
conocido el mío varios días antes 
en la capital de Francia por ilus-
tres personalidades de la ciencia 
astronómica, gracias a las oportu-
nas gestiones hechas por M. Mas-
cart, y a mi comunicación dirigida 
el día «12 de octubre» a la Socie-
dad Astronómica de Francia. 
Como estos hechos que acabo de 
relatar, y que yo afirmo y sosten-
go, son de los que se prestan a una 
fácil comprobación, yo invito res-
petuosamente al señor Comas y 
Solá a que haga sobre ellos las in-
vestigaciones que juzgue oportu-
nas. Dándole las gracias anticipa-
das por la inserción de esta carta, 
reciba señor director el testimo-
nio de la mayor consideración y 
apreció de este su afmo. s. s. q. e. 
s. m. Arturo Bernard. Colmenare-
jo (Madrid) 20 de febrero de 1924. 
[La Vanguardia, 20/2.]

Viven ocultos en los más apar-
tados rincones de la tierra españo-
la —esta parda tierra española tan 
propicia a la ocultación, al replie-
gue y al disimulo— unos, hom-
bres ávidos, capaces y dotados de 
una extraordinaria tenacidad, que 
repelidos por la inconsistencia de 
las ciudades, su ambiente febril y 
su movediza organización social, 
base deleznable siempre para em-
prender sobre ella dilatadas y cui-
dadosas labores, van a refugiarse 
en algún repliegue de nuestro 
fuerte ruralismo, en algún pue-
blecito de la costa o la serranía, 
donde año tras año van haciendo 
su obra científica, artística o sen-
cillamente industrial, que luego, 
un día, sorprende a las inquietas 
gentes ciudadanas, maravilladas 
al ver cómo el prodigioso descu-
brimiento, el verso revelador o el 

artificio industrioso ha surgido, 
no de entre los afanes callejeros, 
sino de la quietud del páramo.

De estos hombres que quedan 
al margen de la «vida cultural 
de las ciudades», con sus inquie-
tudes, su capacidad y su afán la-
borioso, hay muchos en España. 
Médicos, notarios, maestros de 
escuela, hombres todos inteligen-
tes que amparados en los mezqui-
nos haberes de su profesionalismo 
dan curso a sus actividades espi-
rituales en la soledad y el confi-
namiento. Así, este joven médico 
de Colmenarejo, que hoy aumenta 
nuestro caudal de estrellas con el 
descubrimiento de un astro, per-
dido hasta ahora en la selva del 
firmamento. La gente ciudadana 
se maravilla primero y después 
se encoge de hombros. ¿Para qué 
sirve una estrella? Realmente, la 
estrella nueva no influirá en las 
luchas y los dolores de por aquí 
abajo; seguirá su curso la tragedia 
de la humanidad y nada pasará. 
Es el hallazgo del hombre lo que 
nos interesa, más aún que el de 
la estrella. Este joven doctor, don 
Arturo Bernard, que perdido en 
un rincón rural ejercita su curiosi-
dad científica y por un momento 
llama nuestra atención para ense-
ñarnos una estrella, viene a decir-
nos que hay entre nosotros hom-
bres de ciencia desinteresados, 
artistas y trabajadores libres de las 
contaminaciones de las ciudades, 
que tanto nos apesadumbra. Te-
nemos un astrónomo, astrónomo 
espontáneo al modo legendario de 
la astronomía. Y hallar hombres 
tan representativos y que tanto 
sugieren, siempre reconforta el 
ánimo de los que estamos perdi-
dos en la inutilidad de nuestros 
afanes metropolitanos. [La Ac-
ción, 27/2.]

Política
El delegado gubernativo del 

partido de Cebreros ha inspec-
cionado el Ayuntamiento de La 
Adrada, habiendo quedado muy 
satisfecho de la buena administra-
ción del referido Municipio.

Ha sido destituido parte del 
Anterior Ayuntamiento, habien-
do quedado constituido el nuevo, 
el que eligió alcalde al abogado D. 
Juan José Sánchez de Pedraza. [El 
Globo, 26/2.]

Publicidad
Usted, seguramente, habrá 

probado toda clase de licores. 
Pero tal vez no se ha parado nun-
ca a pensar cuál de todos ellos es 
el más exquisito. Si prueba usted 
el “Anís Cebra” no volverá a titu-
bear, y en lo sucesivo, en cafés, 
bares y en su domicilio particular 
beberá siempre este delicioso anís.

Mujeres de Madrid: la muerte como espectáculo II

Los espectáculos sangrien-
tos que se celebraban en los 
ludi gladiatorii y en todos 

los anfiteatros y circos del Imperio 
romano fueron decreciendo con-
forme el cristianismo fue cobrando 
fuerza, pues personalidades como 
Tertuliano o Agustín de Hipona 
consideraban los juegos como un 
sacrificio contrario a la pureza de 
la vida cristiana y contrario a la 
salvación del individuo. Además, 
a partir de la crisis del siglo III, el 
Estado no podía sufragar los costo-
sos espectáculos de gladiadores. El 
emperador Constantino el Grande 
no suprimió los juegos, pero orde-
nó que los condenados a morir en la 
arena lo fueran a trabajos forzados 
en las minas. Por fin, en 380, el em-
perador Teodosio, hispano de Cauca 
(Coca), adoptó el cristianismo como 
religión oficial del Imperio en el 
edicto de Tesalónica, con lo que los 
juegos de gladiadores quedaron su-
primidos. Su hijo Honorio los abo-
lió legalmente, lo que hizo también 
Valentiniano III, aunque los juegos 
de combate contra las fieras o vena-
tiones continuaron hasta el siglo VI. 
La frase de Juvenal “panem et cir-
censes”, pan y juegos, como susten-
to de la plebe es explicado por Do-
nald Kyle en Spectacles of Death in 
Ancient Rome, como consecuencia 
del relato de la muerte de Sejano, 
Prefecto del Pretorio, ordenada por 
Tiberio, y cuyo cuerpo fue despeda-
zado por la plebe.

Por lo que respecta a las muje-
res gladiadoras, que haberlas, ha-
ylas, Abel G.M. afirma que “para la 
mentalidad romana, que una mujer 
combatiera era algo indigno y, para 
algunos, incluso obsceno” mientras 
que otros lo consideraban deprava-
do y contrario a la moral romana.”. 
Los profesores M. Pastor y A. Ma-
ñas de la Universidad de Granada, 
en su Munera Gladiatorum, Mujeres 

Miguel A. Martínez Artola gladiadoras, señalan las diferencias 
sociales entre las mujeres que se de-
dicaban a la lucha y las que no: “El 
poeta Juvenal criticaba a las muje-
res que se entrenaban como gladia-
doras. Para los romanos el lugar de 
cualquier mujer respetable estaba 
en su casa, dedicada a las labores 
propias del hogar, y no se esperaba 
que la mujer poseyera las virtudes 
masculinas”. Ni que decir tiene que 
este es el pensamiento más defini-
torio de una sociedad machista y 
patriarcal como la romana (sin ex-
plicitar en qué consisten las men-
cionadas “virtudes masculinas”).

Tuvieron que pasar casi mil años 
hasta que la historia 
de Europa volvió a 
dar a luz una institu-
ción de tipo religioso 
adoptada por la Igle-
sia católica que, con 
notables diferencias 
con la muerte como 
espectáculo de las 
mujeres y hombres 
de los ludi gladiato-
rii, restablecieron la 
muerte de supuestos 
transgresores de las 
normas sociales o 
religiosas que aca-
baron perdiendo su 
vida siendo conde-
nados a muerte en 
lugares públicos, 
p refe rent emente 
plazas de pueblos y 
ciudades, que tenían 
como objetivo servir 
de escarmiento a to-
dos aquellos católi-
cos que cometiesen 
delitos contra la fe o 
la vida religiosa de 
un buen cristiano: el 
Santo Oficio o Tri-
bunal de la Inquisi-
ción. Y las condenas 
que dictaba el Santo 
Tribunal y que re-

caían sobre sus víctimas a través de 
la condena al brazo secular para que 
hiciese cumplir las penas, es decir, 
que la Iglesia juzgaba y condenaba a 
una serie de penas, como la muerte 
en la hoguera, pero era el poder civil 
el encargado de cumplirlas tras un 
infamante Auto de Fe.

No es este el lugar para realizar 
una historia de la Inquisición, pero 
apuntaremos algunos hechos inte-
resantes para nuestro estudio de la 
historia de las mujeres a través de 
las épocas. En contra de lo que algu-
nos piensan, el Tribunal de la Inqui-
sición o del Santo Oficio no fue un 
invento español. Ya en 1184 aparece 

la Inquisición medieval, episcopal, 
pues el papa Lucio III ordena a sus 
obispos que detengan y juzguen a 
los herejes cuando el papado decide 
acabar con la herejía de los cátaros 
en el Languedoc cuyos miembros 
murieron quemados a los pies del 
castillo de Montsegur. En 1231 
Gregorio IX creó la Inquisición 
Papal, dirigida directamente por el 
papa y encomendada a franciscanos 
y dominicos. En 1249 el Tribunal se 
sitúa en Aragón y en 1478 los Reyes 
Católicos solicitan del papa Sixto 
IV la implantación de la Inquisición 
en Castilla. En 1483 el Tribunal se 
extendió a Aragón. Un hecho im-

portante en esta his-
toria fue el hecho de 
que el papa Inocencio 
IV autorizase el uso 
de la tortura en los 
interrogatorios a que 
eran sometidos los 
reos. Según el papa 
Ratzinger, “la Inqui-
sición española fue 
de hecho un tribunal 
del rey de España, 
un instrumento del 
absolutismo estatal 
que surgió en su ori-
gen contra judíos y 
musulmanes sospe-
chosos de conversión 
ficticia a un catoli-
cismo entendido por 
la Corona como ins-
trumento político”. 
Los Reyes Católicos 
nombraron Inquisidor 
General de sus reinos 
precisamente a un 
descendiente de los 
judíos, un converso 
que actuaría con saña 
contra sus antiguos 
cor re l ig iona r ios , 
como se le puede ver 
a la izquierda del cua-
dro de La Virgen de 
los Reyes Católicos.

En cuanto a que las mujeres 
fueron víctimas también del Tribu-
nal, A. Fernández Luzón dice que 
“hombres de su tiempo, los inqui-
sidores participaron de la misoginia 
que impregnaba la sociedad y consi-
deraba a las mujeres seres inferiores 
sujetos a los caprichos de la carne 
y las emociones”. Algunos ejemplos 
nos los proporciona A. Domínguez 
Ortiz de las condenas del Santo Ofi-
cio a algunas mujeres: “María Ana 
Cortés y Moyá, viuda de Agustín 
Cortés, mayor Negociante descen-
diente de Iudios, natural y vezina de 
esta Ciudad, por Iudia relapsa, rela-
xada en persona, y quemada muerta 
en 1 de mayo de 1691”, “Ana Martí, 
viuda de Agustín Salvador Cortés, 
Botiguero, descendiente de Iudios, 
natural y vecina de esta Ciudad, por 
Iudia relapsa, relaxada en persona, y 
quemada muerta…”. Pero entre los 
intelectuales españoles no han falta-
do los que han intentado ser com-
prensivos con el Tribunal como Me-
néndez Pelayo que, según José A. 
Escudero escribió: “Comprendo y 
aplaudo, y hasta bendigo la Inquisi-
ción como fórmula del pensamien-
to de unidad que rige y gobierna la 
vida nacional a través de los siglos, 
como hija del espíritu genuino del 
pueblo español”.

El Auto de Fe más importan-
te es el que tuvo lugar en la plaza 
Mayor de Madrid en 1680 (del que 
nos ocuparemos en un artículo 
próximo). No son muchos los restos 
que conserva Madrid del paso de la 
Inquisición por la capital del reino, 
pero aún conserva algún convento 
convertido en anexo almacén de 
institución política actual, algún 
edificio provisional del Santo Ofi-
cio purificado por la imagen de una 
Virgen madrileña, las huellas del 
quemadero en una plaza céntrica de 
un barrio céntrico y, lo que es más 
vistoso y atractivo, las sombras de 
las cárceles de la Inquisición ocultas 
por rocambolesco bar de copas.

Escena de la Inquisición, de Francisco de Goya.

Santo Domingo preside un Auto de Fe, de Pedro Berruguete.

Una escena de la Inquisición, de Víctor Manzano y Mejorada.



24
www.a21.es

Febrero 2024
www.a21.es

Febrero 2024 25HISTORIA CULTURA

10 pinturas que pudieron pertenecer al Monasterio 
de Santa María la Real de Valdeiglesias

PELAYOS DE LA PRESA

Como continuación del artí-
culo Tres cuadros que pu-
dieron haber sido perteneci-

do al Monasterio de Pelayos de la 
Presa publicado en el mes de junio 
de 2023, os puedo adelantar algu-
nos cuadros que pudieron haber 
sido recogidos del Monasterio de 
Santa María la Real de Valdeigle-
sias en abril de 1836 y llevados al 
Convento de la Trinidad de Madrid. 
Posteriormente, fueron enviados al 
Museo del Prado. Salvo la indica-
da la mayoría de estas obras fueron 
realizadas entre los siglos XVI y 
XVII.

1. La Virgen con el Niño. Según 
se recoge en los inventarios era una 
tabla que se halló colocada en el 
altar de otro monasterio, probable-
mente en el Convento de Santa Ana 
en Ávila y el más antiguo del que 
se tiene conocimiento, del siglo XV. 
Las medidas del inventario eran 84 
x 63 centímetros. El Museo del Pra-
do posee una tabla de esas caracte-
rísticas de medidas 82 x 65 cm.

2. San Juan Bautista. En el in-
ventario se decía “Copia de Rafael 
en lienzo” y que se encontraba “en 
el colateral de la Iglesia”. Las me-
didas tomadas fueron de 125 x 98 
cm. En la base de datos del Museo 
del Prado hay un cuadro similar con 
medidas 127 x 107 cm, aunque en 
un inventario del Convento de la 
Trinidad se daba la medida 127 x 
100 cm.

3. San Jerónimo, procedente del 
Convento de Cadalso y “pintado 
por el Mariscal de Amberes” con 
medidas 84 x 72 cm, comparando 
con la base de datos del Museo del 
Prado 85 x 63 cm. Se trataría de una 

copia del pintor del neerlandés del 
siglo XVI, Marinus van Reymer-
swaele.

4. La Virgen con el Niño y San 
Juan en tabla de medidas 42 x 28 
cm en el inventario y 45 x 31 cm 
en el Museo del Prado. Se encuentra 
fragmentada.

5. San Ildefonso, “muy estro-
peado” con medidas llamativas, 237 
x 167 cm. En el Museo del Prado 
se le otorgan unas medidas de 233 x 
162 cm. Se trata del segundo cuadro 
con mayores medidas que albergó 

el convento después del de El Gue-
rrero Humillado ante el Santísimo 
(279 x 202 cm).

6. San Bartolomé de medidas 98 
x 77cm en el inventario y 98 x 76 
cm en el Museo del Prado, además 
se indica que llegó a la Trinidad pro-
cedente de un Convento de Ávila.

7. La Virgen con el Niño y San 
Bernardo, “copia de Murillo”, se 
trata de un curioso cuadro de medi-
das 111 x 84 cm en los inventarios 
y 104 x 85 cm en el Museo del Pra-
do. Es una composición en la que se 

mezclaron elementos de La Apari-
ción de la Virgen a San Bernardo 
pintados por Bartolomé Esteban 
Murillo y Alonso Cano. 

8. Cristo con la ostia, copia de 
Juanes, de medidas 104 x 84 cm 
cuando fue recogido en el Monas-
terio y 103 x 83 cm en el Museo del 
Prado.

9. Un Cristo, con medidas 104 x 
84 cm en los inventarios y 107 x 83 
cm en la pinacoteca. Se trata de un 
Cristo de Gracia de Navas del Mar-
qués y que presenta algunos daños.

10. Una Concepción, con medi-
das 160 x 111 cm en la recogida y 
medidos en el Museo del Prado con 
157 x 109 cm. El lienzo presenta de-
coloraciones y algún desgarro.

Ha sido un trabajo arduo y com-
plejo buscando entre cientos de 
referencias en la base de datos del 
Museo del Prado durante los últi-
mos meses. Del resto del inventario, 
hay algunos indicios y otros inven-
tarios que hay que localizar en la 
Real Academia de Bellas Artes de 
San Fernando y mirar con lupa. 

Mario Cuellar

La Virgen con el Niño. San Bartolomé. 

CEA El Águila nos propone un viaje en el tiempo
SIERRA OESTE

Fue el año pasado cuando el 
Centro de Educación Ambien-
tal El Águila, de Chapinería, se 

propuso la puesta en marcha de una 
pequeña aventura que iba a permitir a 
todos sus participantes vivir por unos 
días lo que durante mucho tiempo fue 
el transcurrir cotidiano de algunos 
de nuestros vecinos. La idea parecía 
muy sencilla, recorrer parte de la Sie-
rra Oeste de Madrid en compañía de 
tres burros, a su ritmo y por aquellos 
caminos que estos son capaces de tro-
tar. Siempre con la mirada en conocer 
mejor nuestro entorno, de poner en 
valor algunos de nuestros valores so-
ciales y naturales y, por supuesto, de 
mantener por encima del trayecto el 
bienestar de los animales.

No fue tan sencillo como pare-
cía. Durante cinco días, entre el 7 y 
el 11 de mayo de 2023, Casimiro 
Rodríguez (el dueño de los animales 
y fundador del proyecto A ritmo de 
burro), representantes del CEA y los 
tres grandes protagonistas de la aven-

tura, Paca, Casimiro y Armando, re-
corrieron un tercio de la Sierra Oeste 
de Madrid, en una ruta que les llevó 
desde Robledondo a Zarzalejo, de allí 
a Fresnedillas de la Oliva, Colmenar 
del Arroyo, Navas del Rey y, final-
mente, a Robledo de Chavela.

Toda una aventura que supuso 
un gran reto en muchas ocasiones y 
que les hizo pensar en cómo vivían 
aquellos que poblaban esta comarca 
mucho antes que nosotros. Y es que 
no solo tenían que caminar y recorrer 
nuestras dehesas y caminos en unas 

fechas bastante cálidas, sino que tu-
vieron que aprender tanto el manejo 
de los animales y algunas de sus cos-
tumbres, como el uso de todos los apa-
rejos necesarios para que los burros se 
moviesen con comodidad. Durante el 
viaje había otra intencionalidad: co-
nocer proyectos y personas que ponen 
en valor tanto el medio natural como 
el medio social de las localidades por 
las que pasaban. Entrevistarse con 
esas personas y conocer muchas de 
las ideas y comunidades que tenemos 
a nuestro alrededor.

No fue sencillo, aunque sí muy 
divertido, nos aseguraban hace unos 
días. Y es que de esta aventura ha na-
cido el libro Burro viejo – caminos 
nuevos, una recopilación de toda esta 
aventura, con detalles, entrevistas, fo-
tografías y memorias. Un compendio 
de lo que, en algunos momentos, pa-
recía totalmente un auténtico viaje en 
el tiempo.

El libro se presentó el viernes 9 de 
febrero en el Centro de Mayores de 
Navas del Rey, aunque habrá nuevas 
oportunidades de descubrir y escu-

char los testimonios de los protago-
nistas de esta emocionante excursión 
a través de nuestros pueblos, paisajes 
y caminos. Durante la presentación, 
que contó con una proyección de 
diapositivas y vídeos, Almudena Cor-
dero, Cristina Ruiz y Marta Abad, 
que además es la responsable de las 
ilustraciones del libro, relataron a to-
dos los presentes muchas de las expe-
riencias, aventuras y desventuras de 
esta odisea tan particular que alguna 
no dudaría en repetir. Aunque este es 
un libro que aún no se ha terminado. 
La idea del Centro de Educación Am-
biental es la de continuar hablando de 
este libro, además de recoger los tes-
timonios, las palabras y los recuerdos 
de todas aquellas personas de nues-
tros municipios que vivieron por aquí 
mucho antes que nosotros y que, por 
tanto, nos pueden contar algunos de 
sus recuerdos.

No sabemos si estarán proyec-
tando otro paseo a ritmo de burro por 
nuestra comarca, quién sabe si para 
recorrer otros municipios y entornos. 
Estaremos muy atentos.

Javier Fernández Jiménez
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Saca las historias que llevas dentro
SIERRA OESTE

Un año más os hacemos un 
pequeño resumen de todos 
los certámenes literarios 

que hay en nuestro entorno. Estos 
concursos continúan enriqueciendo 
la cultura comarcal y contribuyen a 
encontrar a todos esos artistas ocul-
tos en nuestros pueblos. Relatos y 
poemas suelen ser los géneros más 
demandados en este tipo de certá-
menes en los que participan niños, 
adolescentes y adultos de toda 
nuestra comarca, pero a los que 
llegan siempre trabajos de otros 
rincones tanto de España como de 
otros países de manera habitual. En 
la Sierra Oeste de Madrid hay una 
gran tradición de concursos litera-
rios de toda índole, aunque se han 
perdido algunos tan importantes 
como el que proponía hace años 
el ayuntamiento de San Martín de 
Valdeiglesias (y que era uno de los 
mejor dotados del entorno) y, sobre 
todo, uno que se echa mucho de 
menos y que ayudaba a que crea-
dores muy jóvenes empezaran a 
escribir y a relacionarse con otros 
creadores jóvenes, el que proponía 
al Plan Joven de la Mancomunidad 
Los Pinares.

En la actualidad se haya en fase 
de resolución el II Certamen de 

Relato Histórico Mantua Carpeta-
norum, de Villamanta, un concurso 
bianual que propone la creación de 
un relato de carácter histórico, con 
la antigua Roma como base prin-
cipal. El plazo de participación se 
cerró en diciembre del año pasado 
y se prevé que en abril se conozca 
el nombre de los finalistas y ga-
nadores. Es destacable que de la 
celebración de su primera edición 
nació El arca de Villamanta, una 
novela de aventuras e historia escri-
ta por uno de los premiados en esa 
primera puesta de largo del concur-
so. Una novela con la que su autor, 
residente en Alicante, lleva meses 
hablando de Villamanta por todo el 
Levante español y con la que se está 
promocionando el municipio.

Y es que la convocatoria de es-
tos certámenes sirve también para 
la promoción cultural, turística y 
económica de cada municipio o lo-
calidad que los promueve. Que el 
nombre de nuestros pueblos resue-
ne lejos de nuestras fronteras y que 
se conviertan en un reclamo cultu-
ral también es muy importante para 
la posible recepción de visitantes 
y, por tanto, de personas que dejen 
algo de su economía por aquí.

Navalcarnero es uno de esos 
municipios que mantienen su cer-
tamen literario desde hace ya 31 

ediciones, por lo que podría con-
siderarse como el más longevo de 
nuestro entorno más cercano. El 
plazo de participación se cerrará el 
miércoles 28 de febrero, por lo que 
si no has presentado tu texto, tienes 
que darte mucha prisa para hacerlo. 
Este concurso cuenta con tres cate-
gorías: una para niños entre los 7 y 

los 11 años, otra para chicos y chi-
cas de 12 a 17, y una para cualquier 
persona adulta que decida partici-
par. Es únicamente para relatos y 
entregará los premios en una gala 
pública el próximo 26 de abril.

Otra de las localidades que 
mantiene esta tradición literaria con 
más fuerza es Villa del Prado, siem-

pre gracias a la labor de la Asocia-
ción Cultural Las Palabras Escon-
didas. Las bases de este certamen 
acaban de hacerse públicas hace 
algunos días y permiten participar 
con un poema o un relato corto has-
ta el próximo 31 de marzo. Este año 
cuenta con varias novedades, entre 
las que destacan el I Certamen de 
guion de cortometraje, que tendrá 
como premio la producción, gra-
bación, dirección y ejecución com-
pleta del corto ganador. Quién sabe, 
puede que el próximo cineasta de la 
Sierra Oeste de Madrid nazca gra-
cias a este concurso. Además, como 
viene siendo habitual, se podrá par-
ticipar también en categoría juvenil, 
tanto en poesía como en relato.

Y uno de los certámenes más jó-
venes de nuestro entorno, pero que 
sigue adelante con paso firme en su 
tercera edición es el convocado con 
motivo del Día de la Mujer por el 
ayuntamiento de Robledo de Cha-
vela. Hasta el próximo 2 de marzo 
puedes enviar al ayuntamiento de 
manera telemática un relato corto o 
un poema en el que se hable de la 
igualdad entre mujeres y hombres. 
Hay dos categorías, una juvenil 
para creadores entre los 14 y los 25 
años y una a partir de los 25. Cada 
categoría cuenta con dos premios 
en metálico.

Javier Fernández Jiménez

Una mirada a los certámenes literarios de nuestro territorio

Artista, imagen generada por inteligencia artificial.

Sembrando poemas promueve la lectura en la 38ª 
Muestra del Libro Infantil y Juvenil

NAVAS DEL REY

El pasado 25 de enero, la Biblio-
teca Municipal de Navas del 
Rey acogió, como parte de la 

38ª Muestra del Libro Infantil y Juve-
nil, la obra Sembrando poemas, una 
obra para todos los públicos que pro-
mueve la lectura a través de la poesía. 

En ella, el actor, director, dra-
maturgo y docente conocido como 
Señor Vértigo, acercó a jóvenes de 0 
a 16 años al maravilloso mundo de 
la poesía, a través de un espectáculo 
construido con textos seleccionados de 
entre los 220 títulos que forman parte 
de la Muestra, en su mayoría poéticos. 
También contó, por supuesto, el libro 
ganador de la Muestra de este año: 
Inundado, de Mariajo Ilustrajo. Sem-

brando poemas fue todo un éxito de 
asistencia y el público, niño, joven o 
adulto, quedó encantado. 

Cada año, la Comunidad de Ma-
drid organiza esta Muestra del Libro 
infantil y Juvenil para acercar a lecto-
res, padres, docentes y mediadores una 
selección de las mejores novedades 
editoriales destinadas a niños y jóve-
nes, así como las últimas tendencias en 
contenidos e ilustración. La Muestra 
visita cada año más de cien bibliotecas 
en los barrios y pueblos de la Comu-
nidad de Madrid, enriquecida con un 
amplio abanico de actividades lúdicas 
y de animación como, precisamente, 
Sembrando poemas, que hizo la lec-
tura de la poesía más atractiva para 
los más pequeños y les hizo pasar, sin 
duda, una tarde inolvidable. 

Nota de prensa

Se abren las puertas de un nuevo mundo de lecturas
VALDEMAQUEDA

Aprovechando la festividad 
local del municipio y su 
tradicional comida popular 

de Patatas con bacalao el pasado 
miércoles 14 de febrero, se llevó a 
cabo la esperada inauguración del 
Centro de Lectura de Valdemaque-
da, un espacio cultural que promete 
convertirse en un punto de encuentro 
para los amantes de la cultura en el 
municipio.

Un espacio que rinde homenaje a 
Carmen Crespo Carrión que dedicó 
su vida a la educación siendo maes-
tra (a mediados del siglo pasado) en 
Valdemaqueda.

La ceremonia contó con la pre-
sencia del Alcalde D. Ricardo Mene-
ses, la corporación municipal, Alcal-
des y Concejales de la Sierra Oeste 
de Madrid, y el Consejero de Medio 
Ambiente, Agricultura y Ordenación 
del Territorio D. Rafael García Gon-
zález, en representación de la Comu-
nidad de Madrid.

Además del acompañamiento 

por parte de nuestros vecinos, llenos 
de curiosidad, que se dieron cita para 
celebrar la apertura de este nuevo es-
pacio bajo el murmullo de “es hoy, 
es hoy”.

Un espacio para cultivar el es-
píritu

El Centro de Lectura alberga una 
amplia colección de libros para todas 

las edades e intereses, incluyendo 
una sección infantil y juvenil. Ade-
más de su función como biblioteca, 
el centro se convierte en un oasis 
de cultura donde se organizarán di-
ferentes talleres, presentaciones de 
libros y actividades para todos los 
públicos, fomentando el intercambio 
de ideas y el aprendizaje continuo.

Un sueño hecho realidad
La apertura del Centro de Lectu-

ra es la culminación de un proyecto 
largamente anhelado por la comuni-
dad de Valdemaqueda. Gracias a la 
colaboración de vecinos, entidades 
locales y el Ayuntamiento, este espa-
cio ha sido cuidadosamente diseñado 
para brindar un ambiente acogedor y 

luminoso donde disfrutar de la lectura 
y la cultura.

Mucho más que una biblioteca
El Centro de Lectura no solo bus-

ca fomentar la lectura, sino que tam-
bién se propone como un espacio de 
apoyo para la comunidad. Se ofrecerá 
apoyo en la realización de trámites y 
gestiones, poniendo a disposición del 
público ordenadores con conexión a 
internet. Además, se ha incluido un 
sistema de préstamos de juegos de 
mesa para ofrecer una alternativa de 
ocio saludable para todas las edades.

Un legado para las futuras ge-
neraciones

El Centro de Lectura se alza como 
un símbolo del compromiso con la 
cultura y la educación en Valdema-
queda. Se espera que este espacio se 
convierta en un lugar de encuentro 
para la comunidad, donde se pueda 
disfrutar, aprender y compartir expe-
riencias. Este espacio invita a toda la 
comunidad a descubrir el placer de 
la lectura, cultivar el conocimiento y 
compartir experiencias en un ambien-
te acogedor.

Ana Belén Galdón

Panorámica del interior de la biblioteca.FOTO: Javier Mateos.

Como testimonio de la im-
portante actividad cerámica 
registrada en Valdemorillo 

a lo largo de diversos períodos de 
su historia, los fondos de su Cue-
va Museo de Cerámica y Vidrio 
(CUMVAL), acaban de verse enri-
quecidos con las recientes donacio-
nes realizadas por dos vecinos que 
de forma altruista acercan al resto 
de la población y al público en ge-
neral, de un lado la singularidad y, 
de otro, la trascendencia de las pie-
zas aportadas como material repre-
sentativo de la producción, en sus 
distintas etapas, de la fábrica que 
se alzó donde hoy se localizan la 
Casa de Cultura Giralt Laporta y el 
citado museo. De ahí que el Ayun-
tamiento, a través de la concejalía 
de Cultura y Turismo, agradezca 
especialmente el gesto de ambos 
coleccionistas “al permitirnos in-
cluir en el catálogo de CUMVAL 
unos objetos que forman parte de la 
tradición ceramista e industrial de 
nuestro pueblo”.

Así lo explica Victoria Gil, 

quien ha sido la encargada, días 
atrás, de recibir personalmente de 
manos de Eduardo Bravo, posee-
dor de una fabulosa colección de 
cerámica de Valdemorillo, una sin-
gular pieza realizada en la Fábrica 
ASO, acrónimo de Antonio Salva-
dor Orodea, famoso ceramista lo-
cal, ganador de numerosos premios 
por sus diseños vanguardistas. En 
concreto, se trata de un pequeño 
león, realizado en gres con es-
maltes, que como ha confirmado 
su propio autor, formaba parte de 
una trilogía que completaban las 
figuras de un elefante y un águila, 
todas diseñadas en los años 80 del 
pasado siglo.

Cabe recordar que Antonio Sal-
vador Orodea, que sigue activo a 
sus 90 años, proviene precisamente 
de una larga tradición familiar de 
ceramistas, partícipes de la Fábrica 
de Juan Falcó y Compañía o So-
ciedad del Aulencia. Precisamen-
te fue su abuelo, José Orodea, el 
modelista de todas las vajillas que 
salieron de la fábrica y el encar-
gado de traer las decoraciones de 
Inglaterra. Siguiendo la tradición, 

Nota de prensa la hija de José y madre de Antonio, 
Ramona Orodea, fue la creadora de 
muchas jarritas decorativas como 
las que también pueden verse en 
CUMVAL.

Del logo a la vitrina
En cuanto a la segunda de las 

donaciones registradas este mes, 
se debe a la gentileza de otro ve-
cino, al entregar varios ejempla-
res de distintos tipos de aisladores 
eléctricos de Falcó o Sociedad del 
Aulencia y Giralt Laporta. Todo un 
regalo que igualmente enriquece la 
colección del museo, en este caso 
en el apartado de material eléctri-
co.

Se da la circunstancia que el 
logo de CUMVAL es un aislador 
eléctrico, por ser una de las piezas 
que se fabricaron en ambas etapas 
de la fábrica y toda una muestra de 
la innovación y modernidad de la 
que hicieron gala sus propietarios. 
Juan Falcó Sancho empezó a fa-
bricarlos a principios del siglo XX 
con el inicio del tendido eléctrico 
en España y Giralt Laporta conti-
nuó fabricándolos, utilizando in-
cluso los mismos catálogos.

Nuevas donaciones para la colección de la Cueva 
Museo de Cerámica y Vidrio

VALDEMORILLO

FOTO: Ayto. Valdemorillo.
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Cartas de amor
VILLA DEL PRADO

La Biblioteca Municipal Poe-
tas del Alberche de Villa 
del Prado realizó la entrega 

de su tradicional concurso de car-
tas de amor, que ha alcanzado su 
XIV edición y ha vuelto a contar 
con la participación de niños y de 
mayores, como es habitual desde 
que empezó su andadura en 2010. 
La entrega de galardones se realizó 
en la propia biblioteca el pasado 16 
de febrero.

Los premios, que en esta edi-
ción fueron tres, recayeron en Ale-
jandro González González, como 

el autor más joven; en María de 
Mar Martín Dorrego, que mereció 
el premio a la carta más original; 
y, una vez más, en Antonio Fonta-
net Baonza, a quien se le otorgó el 
premio a la permanencia, ya que es 
probable que sea el autor que en 
más ediciones de este certamen ha 
participado y el que en más ocasio-
nes ha merecido el primer premio.

Uno de esos galardones litera-
rios de nuestro entorno que suele 
pasar desapercibido para el gran 
público, pero que en Villa del Pra-
do y en la mirada cultural de nues-
tra Sierra Oeste de Madrid siempre 
está muy presente.

Javier Fernández Jiménez

Más de 41.000 visitas y 670 nuevos usuarios, el 
balance de la Biblioteca Municipal en 2023

SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

La Biblioteca Municipal Pe-
dro Antonio de Alarcón de 
San Lorenzo de El Escorial 

hace balance de 2023, un año que 
destaca por el aumento del número 
de visitantes, más de 41.000 y de 
nuevos usuarios, que ascienden a 
670.

Además, durante el pasado año 
se dieron de alta en la base de datos 
un total de 1.503 documentos (libros 
y dvd), de todos los tramos de edad 
y de cuatro procedencias diferen-
tes: la Comunidad de Madrid, con 
891 documentos; el Presupuesto del 
ayuntamiento, con 261; el Ministe-
rio de Educación, con 222; y las do-
naciones, con 129 documentos

Con esto, actualmente la Bi-
blioteca Municipal dispone de un 
total de 32.477 documentos en su 
colección.

En 2023, se realizaron 19.231 
transacciones de préstamo a los 

usuarios, pero también se realizan 
préstamos solicitando o prestan-
do libros a otras bibliotecas de la 
red. En la modalidad de Préstamo 
InterCentros o PIC, como provee-

Nota de prensa dores, la Biblioteca Pedro Antonio 
de Alarcón sirvió 99 libros a otras 
bibliotecas de la red y como pe-
ticionarios solicitamos 380 libros.

La biblioteca también ofrece 
un servicio de conexión a inter-
net gratuito, además de mediante 
red wifi libre, también a través de 
los ordenadores para uso público. 
Para utilizarlos es imprescindible 
tener el carné de biblioteca y no 
tener sanciones por retrasos en la 
devolución del material. Hemos 
tenido un total de 605 conexiones 
durante todo el año.

Peticiones de títulos atendi-
das

Las desideratas son las peti-
ciones de compra de títulos que 
hacen los usuarios a la biblioteca, 

que intenta cumplir todas las que 
se reciben a lo largo del año, pero 
siempre es la dirección del centro 
quien se encarga de estimar o no la 
petición de los usuarios, atendien-
do a diversos motivos: pertinen-
cia, actualidad, descatalogación 
de títulos etc. En 2023 se recibie-
ron 20 peticiones de desideratas 
de material de adultos, de las que 
se resolvieron 13; de material in-
fantil se recibieron 13 peticiones y 
se resolvieron 9.

Gran participación en todas 
las actividades

En cuanto a las actividades que 
se han realizado durante el año en 
la Biblioteca Municipal, han con-
sistido en talleres, cuentacuentos, 
visitas escolares, concursos, cen-

tros de interés variados, charlas, 
visitas guiadas para adultos etc. 
En ellas han participado un total 
de 1.563 personas de todas las 
edades.

La alcaldesa, Carlota López 
Esteban, “valoramos muy positi-
vamente el balance de resultados 
de la Biblioteca Municipal duran-
te los 294 días de servicio del pa-
sado año. Una gestión encaminada 
a que nuestros vecinos de todas las 
edades la incluyan en sus hábitos 
culturales y de ocio”.

Y ya este 2024, durante la aper-
tura extraordinaria de la biblioteca 
del 8 de enero al 4 de febrero en 
horario de 21:00 a 22:00 horas, 
para la preparación de exámenes, 
han pasado 610 usuarios.

Actualmente la Biblioteca 
Municipal dispone de un 
total de 32.477 documentos 
en su colección

El concejal de cultura y la bibliotecaria de Villa del Prado posan con los ganadores del concurso.

Juan Espadas, la Historia a través del cómic
CADALSO DE LOS VIDRIOS

Vamos a empezar esta entrevis-
ta por el final. Uno de tus últimos 
cómics, Deportado 4443, estuvo a 
punto de retirarte del mundo del 
cómic, cuéntanos.

Sí, es un cómic que me ha dado 
muchas satisfacciones pero también 
me ha destruido bastante como perso-
na y como creador. Y estuve unos tres 
años sin ser capaz de volver a coger el 
lápiz y los rotuladores o las plumillas 
para volver a dibujar. Porque la histo-
ria, basada en la realidad, es terrible.

Un cómic que nace de una ma-
nera también muy peculiar.

Sí, porque es una historia que 
nace en Twitter (ahora X, risas…). 
Por casualidad encontré una cuenta 
de un tal Antonio Hernández. En ella 
contaba su historia como si estuviera 
tuiteando al segundo, al momento, día 
a día, desde el campo de concentra-
ción de Mauthausen. Contaba su vida 
allí desde 1942 hasta el 45 y buena 
parte de esos comentarios venían 
ilustrados con una fotografía, muchas 
pertenecientes a Francesc Boix (el fa-
moso fotógrafo de Mauthausen).

El tema es que no todos los tuits 
tenían una imagen. Yo soy dibujante 
y necesitaba que todos tuvieran una 
imagen. Me puse en contacto con el 
creador de la cuenta, que es el coau-
tor de este cómic, Carlos Hernández. 
Él es el sobrino de este personaje en 
Twitter, pero persona real. Su idea era 
poner a su tío como si tuviera un telé-
fono inteligente y una batería infinita 
o un sitio donde cargarlo y contar las 
movidas que su tío le había contado. 

Estuvimos hablando y a él le pareció 
una idea súper interesante. El proceso 
de documentación fue muy largo. Me 
ayudaron unos amigos de la universi-
dad expertos en este periodo: Roger y 
David. El caso es que al ser todo imá-
genes reales o basadas en imágenes 
reales, porque lógicamente no está 
documentado todo, se alargó bastante 
el proceso. Fueron meses de investi-
gación, de buscar todo eso de lo que 
quería hablar y los documentos grá-
ficos son terroríficos. Inconcebibles 
para mí. Y me marcaron mucho, creo 
que lo he contado alguna vez. Tuve 
pesadillas, me despertaba por las no-
ches... bueno, espantoso. Y cuando 
terminé, pues eso, estuve incapaci-
tado para dibujar durante dos años y 
pico, casi tres.

Quizás nos vendría bien que 
nos contaras cómo es el oficio de di-
bujante o de ilustrador para ti.

Yo creo que hacer cómics real-
mente... en lo que se basa es en con-
tar historias y al final tú quieres que 
tu público, en este caso lectores, pero 
si estamos hablando de teatro, espec-
tadores o lo que sea, quieres que tus 
personajes lleguen a la persona que 
está recibiendo el mensaje de lo que 
tú estás contando y el tema es que al 
final, quieras o no, tienes que empati-
zar con los personajes para contar lo 
que sienten y lo que viven. Y aquí la 
empatía realmente era una cosa difícil 
porque las experiencias... Bueno, a lo 
que iba, que me pongo a divagar. Tú 
quieres contar una historia. Y yo pien-
so que el oficio de autor de cómics es 
realmente contar historias, no hacer 
dibujos bonitos o lo que sea. Si los 

dibujos son bonitos, pues mejor. Pero 
lo importante es que tú estés contan-
do una historia. Y lo más importante, 
bueno, son muchas cosas importantes, 
pero también que la persona que está 
leyendo eso reciba lo que tú quieres 
transmitir y le cause alguna emoción. 
Entonces, el trabajo de hacer cómics 
es un trabajo de emociones, tanto en 
lo interior como en lo exterior.

Hay que ponerse en ese lugar y 
pensar un poco en lo que tuvo que 
vivir toda esta gente. Un montón de 
españoles y españolas que no tenía-
mos casi noticia, ¿no?

Claro. Eso también es una cosa 
que me impactó mucho porque yo he 
estudiado Historia. Siempre digo que 
soy estudiante de Historia porque me 
quedaron unas asignaturas sueltas por 
ahí y no tengo título ninguno. Pero 
vamos, yo he estado seis años metido 
en la universidad estudiando historia 
y no tenía ni idea de esto. No tenía 
ni idea de esto. No sé cómo están los 
planes educativos en la universidad al 
día de hoy, pero en mi época, que soy 
un hijo de la Transición, como quien 
dice, ¿no? Soy del 71, con Franco 
todavía... claro todo esto no nos con-
taron absolutamente nada. Sí nos con-
taron algo de la Resistencia francesa, 
pero no nos contaron que la Resisten-
cia francesa estaba integrada por mu-
chísimos españoles. Es una historia 
que, hasta cierto punto, se nos ha hur-
tado. Carlos, el guionista, es periodis-
ta y ha trabajado como corresponsal 
de guerra y sus dos últimos libros ha-
blan de campos de concentración, en 
la II Guerra Mundial y en la España 
de Franco. Ahora nos quieren vender 

la moto de que se están reabriendo he-
ridas… pero no se pueden reabrir he-
ridas que nunca han estado cerradas.

¿En qué otros cómics te pode-
mos encontrar?

Hay de todo. Empecé, digamos, 
de manera semiprofesional con los 
fanzines, como casi todo el mundo de 
mi época. Luego pasé por una etapa 
de cómic para adultos de corte por-
nográfico, que era una salida más o 
menos digna a la hora de ganarte la 
vida. He publicado en Francia, tam-
bién para adultos y me he dedicado a 
otras muchas cosas antes de volver, 
casi directamente, con Deportado.

¿En qué estás metido ahora?
Ahora estoy trabajando en algo 

muy complicado, me estoy basando 
en un manuscrito iluminado del si-
glo XIII, que es una maravilla visual 
y, lo mires por donde lo mires, todo 
un cómic en su origen. Es la Biblia 
de Maciejowski o Biblia de los Cru-
zados. También se la puede llamar 
Biblia Morgan, porque está en el 
Morgan Institute de Estados Unidos. 
Está digitalizado por completo y es 
una preciosidad de manuscrito. He 
cogido ese aspecto visual para contar 
la historia de dos personajes, uno es 
Kilij Arslan, el Sultán de Rüm y el 
otro es su esposa, Hauseatum. Son la 
gente que estaba en Turquía, al otro 
lado del Bósforo, cuando llegó la pri-
mera Cruzada. En la universidad me 
enseñaron las cruzadas, y me dieron 
un montón de bibliografía, pero había 
gente viviendo ahí... que tampoco co-
nocemos. Claro, y de repente le llega 
todo esto, y tú qué haces, estás ahí con 
tus cabras en el campo, o estás culti-
vando tu granja, y de repente te viene 
una horda de gente que no sabes a qué 
vienen, que no los entiendes. Perso-
nas que no eran ni ricas, ni poderosas, 
ni…

¿Y cómo está siendo dibujar 
bajo esta premisa?

Me está costando mucho, por va-
rios motivos. Uno es que soy miope, 
pero no tan miope como los creado-
res de esa maravilla. Es alucinante 
el nivel de detalle y todo lo que son 
capaces de dibujar en dos centíme-
tros. Es flipante a nivel técnico. Pero 
también en ese libro hay entre cinco 
y siete personas dibujando, todos con 
unos manierismos que son errores en 
la actualidad. A mis alumnos, cuando 
he sido profesor de dibujo y de cómic, 
les explicaba que no tenían que ha-
cer lo que esta gente hace. Para ellos 
no era un error, pero a mí me cuesta 
muchísimo hacer cosas que he estado 
enseñando que están mal. Y la pers-
pectiva es diferente. Es un manuscrito 
que se elaboró en más de 10 años de 
trabajo.

¿Y cómo llevas tú tu nuevo tra-
bajo?

Fatal. Espero tardar menos de 10 
años, pero llevo mucho tiempo con 
ello ya. Estoy trabajando en lápiz en 
tamaño DIN-A3, después con mesa 
de luz calco a tinta e intento no usar 
la goma. Escaneo, pongo el color de 
manera digital… llevo cinco años con 
este trabajo y aún me queda mucho 
por hacer.

¿Se puede vivir de dibujar có-
mic en España?

Es muy difícil vivir de dibujar có-
mic en España. Hay algún caso, como 
Paco Roca, pero su mercado principal 
de ventas no es España, sino Francia. 
Y también vive de las traducciones 
a otros países. La mayoría de los di-
bujantes españoles viven de trabajar 
para mercados extranjeros, aunque 
tampoco están ahora mismo muy bo-
yantes. Tenemos que compaginar con 
otras cosas, como dar clases, hacer 
imágenes promocionales...

Javier Fernández Jiménez

Entrevista al dibujante e ilustrador del libro Deportado 443

Juan Espadas, en su estudio de Cadalso de los Vidrios.

Dos ilustraciones de Ioannes Ensis (Juan Espadas) para el libro Deportado 4443.
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL
UN NUEVO RENACIMIENTO

Ya he comentado en alguna 
ocasión, (perdón si me re-
pito más de lo debido), que 

he cumplido los sesenta y estoy 
a medio camino de los sesenta y 
uno. Me considero, hasta mis bi-
soños veinticinco o treinta, habi-
tante de una sociedad y de una 
vida llena de enseñanzas propias 
y dignas del futuro incoercible, 
mimético y palmario que me 
esperaba, a tenor del ritmo que 
hasta entonces seguía el acervo 
por el cual debía regirme para 
continuar con una vida por lle-
nar de apriorismos y falta total 
de autarquía, es decir, un mero 
integrante de un devenir de lo 
más predecible y de un adoce-
namiento poco recomendable 
—es lo que se llevaba por aquel 
entonces—. Hablo siempre des-
de el ámbito rural en el que de-
sarrollé mi mocedad como mu-
chos jóvenes de mi generación.

Pues bien, quien me iba a de-
cir que, a partir de ese momen-
to, todo se iba a descontrolar de 
tal manera, a tal velocidad, con 
tal impunidad y con total ma-
niqueísmo que la sensación de 
pérdida de independencia de 
uno mismo iba a ser tan brutal.

No voy a enumerar de nuevo 
todos los elementos actores, ya 
por todos de sobra conocidos, 
creados por una plutocracia sin 
escrúpulos que nos han conver-
tido en verdaderos orates y que 
han conseguido, con todo tipo 
de artimañas, que pasemos sin 
rechistar por cualquier tipo de 
embudo, controlando así todo 
cuanto hacemos, pensamos y 
hasta deseamos. Es decir, los 
auténticos dueños de nuestro 
pasado, amos inclementes de 
nuestro presente y verdaderos 
taumaturgos de nuestro inane 

futuro. George Orwell en su no-
vela 1984 ya lo imaginó. Si le-
vantara la cabeza, no creería ni 
por asomo lo corto que, a pesar 
de todo, se quedó.

Y, para colmo de males, como 
si esto no fuera suficiente para 
dejarnos en total fuera de jue-
go, como auténticos peleles y, 
recién cumplidos mis sesenta 
veranos, llega, como quien no 
quiere la cosa, la inteligencia 
artificial (IA), presumiendo de 
un poder de suplantación jamás 
imaginado y para terminar de 
convertirnos en meros y genu-
flexos androides a las órdenes 
de una mercadotecnia de di-
mensiones colosales. Creo tener 
claro que convertirá —bueno, 
hace tiempo que estamos en 

proceso de putrefacción cere-
bral— nuestros talentos ya estó-
lidos en meros rellenos de cavi-
dades motrices.

No habremos de pensar. 
¿Para qué serviremos pues? La 
inteligencia artificial pinta, es-
cribe, fotografía, esculpe, actúa, 
nos dice cómo hacer, cómo de-
mostrar, cómo resolver, es decir, 
nos reemplaza y nos relega. Tal 
vez estemos asistiendo —por 
encontrarle un atractivo razo-
nable— a un nuevo renacimien-
to de las artes y las ciencias en 
pleno siglo XXI. ¡Qué disparate! 
Ya no tendremos que recordar 
nombres, fechas y lugares de 
nacimiento, ni fórmulas, ni sig-
nificados, ni nada, todo nos lo 
proporcionará, tras un mínimo 

esfuerzo y dedicación, la inteli-
gencia artificial, convirtiéndonos 
así en verdaderos holgazanes de 
mente abstrusa. Si estábamos 
en un declive de las humanida-
des nunca jamás evidenciado 
como ahora, lo que nos faltaba 
era esto. ¡Una catástrofe!

Por lo que a mí respecta, esta 
máquina desposeída y destruc-
tora de toda humanidad, no po-
drá y, mucho menos suplantará, 
mi personal y exclusiva manera 
de cocinar—buena o mala— de 
oler, de ver, de sentir y de pal-
par cuando me dispongo a gui-
sar cualquier vianda. Por el mo-
mento, en esto, ha pinchado en 
hueso. 

Es posible que esté exage-
rando, e incluso sacando los pies 
del tiesto, por el momento me 
refugiaré en mi cocina, mis ca-
cerolas y mis recetas lo más ale-
jado posible de esta insidiosa y 
usurpadora máquina, por lo que 
me pueda pasar.     

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

FOTO: Moley Robotics.

FOTO: Reimagine Kitchen.
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“Los vinos de Madrid necesitan el apoyo de los 
madrileños, son un tesoro que se puede perder”

COMUNIDAD DE MADRID

Antonio Reguilón fue elegi-
do vocal en 2010 y lleva ya 
seis años al frente del Con-

sejo Regulador Vinos de Madrid, 
¿qué diferencia hay con Madrid 
Enoturismo, el otro organismo 
que usted preside?

El punto común entre estos dos 
organismos es que todo gira alrede-
dor del mundo del vino, pero tanto 
su forma jurídica como sus objetivos 
son diferentes.  

La denominación de origen Vi-
nos de Madrid es un sello de calidad 
sobre la procedencia del viñedo de 
nuestra región y cuyas fases de pro-
ducción tienen lugar en su totalidad 
en unas zonas geográficas definidas.   
Madrid Enoturismo es una Asocia-
ción que aúna no solo a bodegas, 
sino también a municipios, restau-
rantes, hoteles, casas rurales, em-
presas dedicadas a la promoción del 
turismo… cuyos objetivos son gra-
cias al vínculo del vino de Madrid, 
dar a conocer a los visitantes toda la 
riqueza cultural, medioambiental, de 
patrimonio y gastronómica de nues-
tros pueblos.

¿Qué peso tiene el sector del 
vino en la economía de la Comuni-
dad de Madrid?

Probablemente, si solo nos va-
mos a números, el sector agroali-
mentario en la Comunidad de Ma-
drid tiene un porcentaje pequeño en 
el PIB, pero la influencia real es lo 
que a nosotros nos hace luchar cada 
día para mantener una tradición cen-
tenaria. No puedo imaginar nuestros 
paisajes sin viñedos, tener a solo 
veinte minutos de la capital de Espa-
ña una viña es un auténtico milagro 
que tenemos que proteger. Cuando 
salgo fuera a otras denominaciones 
de origen, nos hablan de su admira-
ción y respeto a que todavía consi-
gamos mantener el cultivo de la vid 
aguantando la presión que supone la 
cercanía de una ciudad como Madrid 
y una economía basada en otros sec-
tores mucho más productivos econó-
micamente.

Ese es el mérito de nuestros bo-
degueros y agricultores, no es fácil 
competir con un mercado donde 
todo el mundo quiere presentar sus 
productos y en el que es muy com-
plicado mantenerse, no solo llegar.

¿Cuánto se dedica a la expor-
tación?

Hasta hace poco, antes de la pan-

demia, las exportaciones de nuestros 
vinos eran cercanas al 30% de nues-
tra producción de botellas, ahora 
mismo estamos intentando recuperar 
esas cifras.

Tenemos bodegas cuyo porcen-
taje de exportación está en el 80%, 
por el éxito que algunas de nuestras 
variedades de uva y calidad tienen en 
el mercado norteamericano.

En este año tenemos proyectadas 
diferentes acciones en el mercado 
internacional, tanto en Estados Uni-
dos como en Reino Unido. Presen-
taciones de bodegas tanto allí como 
visitas de importadores aquí en nues-
tro territorio.   Estamos hablando de 
una inversión de cerca de 100.000 
euros, solicitando ayudas de fondos 
europeos que cubran un 40% de la 
inversión.

¿Tienen presencia el vino de 

nuestra tierra en las grandes su-
perficies comerciales?

Por supuesto, la Denominación 
de Origen Vinos de Madrid ocupa en 
las dos grandes cadenas de la región 
el puesto número tres por detrás de 
Rioja y Ribera del Duero.

Me refiero a Alcampo y Carre-
four, no ha sido nada fácil, hace po-
cos años nos encontrábamos situa-
dos como otras DOs, ni siquiera nos 
reconocían por nuestro nombre.

Todo eso ha cambiado de una 
manera impresionante, les propusi-
mos que apostaran por destacarnos 
en los lineales y al principio tenían 
muchas reticencias. Ha sido un tra-
bajo de convencimiento por nuestra 
calidad, por un sentimiento también 
de los clientes de cierto orgullo por 
consumir productos de cercanía.   Se 
han realizado en estos años infinidad 
de acciones de promoción en sus 
tiendas, ya fuese pequeñas presenta-
ciones y catas a auténticas fiestas de 
los Vinos de Madrid en sus grandes 
centros comerciales. Todo ello jun-
to con gastronomía local y chefs de 
restaurantes madrileños, gracias al 
acuerdo que anualmente firmo con 
la Asociación de Cocineros y Re-
posteros de Madrid, que forman un 

equipo humano formidable junto a 
nuestras bodegas, la verdad es que 
hay una unión y un convencimiento 
de lo que hacemos que se transmite a 
las personas.

La Comunidad de Madrid lleva 
ya unos años firmando un acuerdo 
con todos estos grupos comerciales 
para favorecer la presencia en los li-
neales de Alimentos de Madrid para 
que nuestros productores tengan un 
lugar de privilegio en los lineales.

¿Qué ha supuesto la incorpo-
ración como subzona de El Molar 
a la DO?

Es un trabajo arduo que se inició 
hace más de diez años por un grupo 
de municipios de la zona norte para 
reconocer la importancia que ha 
tenido el cultivo del viñedo en sus 
pueblos durante cientos de años.  Es 
el reconocimiento a que también se 
elaboran vinos de calidad en esa sub-
zona y así cerrar el círculo de nuestra 
denominación de origen, de hacer 
justicia a esos territorios que tienen 
el vino como un patrimonio a prote-
ger.

Actualmente se está haciendo un 
trabajo de recuperación del viñedo 
por las bodegas que se encuentran 
allí, y ya empiezan a destacar obte-

niendo premios y reconocimiento 
por los consumidores.  

¿Cree que debería aumentar la 
producción de vino madrileño?

Lo que primero debemos hacer 
es mantener lo que tenemos actual-
mente. Se han perdido durante los 
últimos 25 años miles de hectáreas 
que nunca se podrán recuperar, nues-
tra misión ahora mismo es conseguir 
que haya relevo generacional, que 
no se abandone el viñedo existente, 
para ello es fundamental primero 
elaborar vinos de calidad, no pode-
mos competir en número de botellas 
con las grandes denominaciones de 
origen que tienen cientos de miles de 
botellas en excedentes y que colocan 
como sea en el mercado.  Para ello 
solo hay una receta: personalidad en 
nuestros vinos, buena imagen y tener 
presencia en la restauración de Ma-
drid, que tenemos tan cerca; y, en se-
gundo lugar, dar valor a nuestros vi-
ñedos. No se pueden seguir vendien-
do miles de kilos de uva centenaria 
en muchos casos a precios irrisorios, 
es imposible que nadie emprenda un 
negocio o coja el testigo de sus an-
tepasados si no es rentable la activi-
dad.   Si seguimos así, sobre todo en 
el sector de cooperativas, se seguirá 

abandonando el campo.  Actual-
mente desde el Consejo Regulador 
estamos con un proyecto de aseso-
ramiento a estas cooperativas, sobre 
todo en la comercialización de vinos 
de calidad.  Será un trabajo arduo, 
pero como tenemos ejemplos de que 
es posible hacer las cosas bien estoy 
seguro de que lo conseguiremos.

¿Tenemos calidad para compe-
tir con otras denominaciones más 
conocidas?

Por supuesto, más del 60% de 
nuestro viñedo es de cepas viejas, de 
secano, solo por detrás de la Deno-
minación de Origen Toro; eso quiere 
decir poca producción por cepa pero 
de mucha calidad. Aun siendo una 
región relativamente pequeña, nues-
tro territorio es excepcional.

Tenemos una variedad de climas 
y orografía que genera vinos muy 
diferentes aunque sean variedades 
similares.   También tenemos varie-
dades de uva autóctonas, como las 
blancas Albillo Real y Malvar, que 
están en el camino de ocupar un lu-
gar de privilegio en nuestro mercado 
madrileño.    No tenemos nada que 
envidiar a nadie, no es demagogia, 
es real.

¿Qué espera de este 2024 que 
acabamos de empezar?

¿Que consigamos de una vez por 
todas estar presentes en las barras de 
la restauración madrileña, si logra-
mos que en Madrid se pida un vino 
de Madrid, en vez de la conocida fra-
se Rioja o Ribera? Sería la conserva-
ción de nuestros viñedos, puesto que 
las bodegas tendrían problemas para 
dar servicio a la demanda, que sería 
espectacular.

También creo firmemente en 
la importancia del Enoturismo en 
nuestra región. Para mí, que llevo el 
municipalismo en las venas, no hay 
recurso que pueda generar mayor ri-
queza para los pueblos que tienen vi-
ñedos o cercanía a ellos que poner en 
valor nuestra riqueza ligada al vino. 
Es la mejor manera de que los visi-
tantes conozcan todo lo que ofrece el 
mundo rural.

Vertebra territorios y conserva 
paisajes únicos, fija población joven 
en los municipios, pues genera opor-
tunidades de empleo sin tener que 
emigrar a la ciudad.  En definitiva, 
tiene una importancia que debemos 
de fomentar.

Pidamos siempre un vino de Ma-
drid, no solo por la calidad, sino por 
proteger este Patrimonio Inmaterial.

Redacción

Entrevista a Antonio Reguilón, presidente del Consejo Regulador Vinos de Madrid

Antonio Reguilón.

“Pidamos siempre un vino 
de Madrid, no solo por la 
calidad, sino por proteger 
este Patrimonio Inmaterial”
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Agentes Forestales supervisan más de 65.000 
hectáreas de pinares de la región para detectar la 
presencia de la oruga procesionaria

COMUNIDAD DE MADRID

La Comunidad de Madrid 
ha comenzado a supervisar 
más de 65.000 hectáreas de 

pinares de la región para detectar 
la presencia de la oruga procesio-
naria. Las zonas más afectadas por 
este insecto son, sobre todo, las 
de Pinus pinaster, del piedemonte 
de la Sierra de Guadarrama, y de 
Pinus halepensis, presenta en el 
este y sureste madrileño.

El Cuerpo de Agentes Foresta-
les autonómico (CAF), encargado 
de revisar y evaluar la presencia 
de esta especie para controlar su 
propagación, ha divisado este año 
más bolsones en zonas altas de 

Pinus sylvestris, debido a la au-
sencia de bajas temperaturas este 
invierno. La labor de estos profe-
sionales consiste en cumplimen-
tar unas fichas para determinar la 
situación de estos lepidópteros en 
una zona delimitada y comprobar 
si se deben tomar medidas como 
la aplicación de insecticidas, ins-
talación de trampas de feromonas 
u otras acciones para su desapa-
rición.

La conocida en términos 
entomológicos como Thaume-
topoea pityocampa vive un au-
mento de su población en los 
últimos años debido a los oto-
ños cálidos y secos, que les son 
muy favorables. Son capaces de 
producir grandes daños en las 
masas forestales, propiciando 
la aparición de otras plagas y 
disminuyendo el vigor del arbo-
lado, al que convierten en más 

sensible a los incendios. Ade-
más, pueden perjudicar la salud 
de los animales de compañía 
como perros, que pueden sufrir 
daños severos en la lengua (ne-
crosis) y, en algunos casos, has-
ta la muerte, cuando se encuen-
tran en entornos urbanos como 
parques y jardines.

Estas larvas habitan en bol-
sones ubicados en los pinos, 
de cuyas hojas se alimentan. 

Durante los meses de invierno 
y el comienzo de la primavera, 
nacen y empiezan a verse los 
primeros nidos en los extremos 
de las ramas. Cuando las condi-
ciones climatológicas son favo-
rables, bajan al suelo para ente-
rrarse formando una especie de 
procesión, de ahí el origen del 
nombre. En verano, culminarán 
la metamorfosis al convertirse 
en mariposas y reproducirse.

Recomendaciones a la po-
blación

El Cuerpo de Agentes Fo-
restales de la Comunidad de 
Madrid ofrece una serie de re-
comendaciones a la población, 
para evitar posibles daños en su 
salud y en la de sus animales de 
compañía. Así, se aconseja evi-
tar cualquier contacto con los 
nidos y con las orugas, ya que 
sus pelos urticantes, que inclu-
so pueden ser trasladados por 
el viento, podrían provocar re-
acciones alérgicas en la piel. En 
caso de que esta sea grave, se 
debe llamar al teléfono de emer-
gencias 112 o acudir a un centro 
sanitario.

Hay que evitar pasear bajo 
los pinos afectados o cerca de 
ellos, y en caso de transitar por 
estas zonas, cubrirse la mayor 
parte del cuerpo, llevar gorra y 
gafas y evitar frotarse los ojos. 
En caso de haber tenido contac-
to, conviene ducharse y lavarse 
la cabeza lo antes posible, así 
como la ropa utilizada.

Los niños deben ir sujetos 
por los adultos para evitar que 
toquen estas larvas. En el caso 
de las mascotas, es muy peligro-
so que entren en contacto con 
estos lepidópteros y, especial-
mente, que los ingieran, ya que 
pueden ocasionar graves daños 
al animal. Si esto sucede hay 
que buscar asistencia veterina-
ria inmediata.

Nota de prensa

Este año se han detectado más bolsones en zonas altas de Pinus sylvestris por la ausencia de 
bajas temperaturas en invierno

Un agente forestal encargado de la procesionaria.

Las plagas de estos 
lepidópteros disminuyen 
el vigor del arbolado 
haciéndolo más sensible a 
los incendios

FOTO: Comunidad de Madrid.
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Especies invasoras, las conquistadoras silenciosas 
de nuestros ecosistemas. (Parte I, El Ailanto)

VERDEMORILLO Un ‘¿sabías que...?’ sobre la flora y fauna de la Sierra Oeste

Son tan peligrosas, aunque 
parezcan inofensivas, 
que constituyen la 

segunda causa de pérdida de 
biodiversidad a nivel mundial. Y 
sí, las especies invasoras ya han 
llegado a nuestra Sierra Oeste, 
conviven con nosotros y adornan 
nuestros parques y jardines con 
su apariencia inocua, e incluso 
bella, y esa fuerte resistencia a ser 
erradicadas. Te lo explicamos en 
este primer artículo de una serie 
sobre esta amenaza a nuestra 
biodiversidad. 

Las especies invasoras 
(vegetales o animales) son 
especies foráneas introducidas 
por el ser humano, a veces 
de manera accidental, otras 
deliberadamente. Afectan a 
los ecosistemas gravemente: 
alteran los hábitats, afectan a las 
especies nativas, tienen efectos 
económicos perniciosos, e incluso 
pueden afectar a la salud humana.

Atendiendo a las especies 
invasoras más populares, el 
origen de la presencia de las 
especies vegetales suele ser 
la elección de especies de 
rápido crecimiento, que no 
consuman mucha agua, y que 
puedan sobrevivir a los cambios 
estacionales en plantaciones 
forestales, o en parques y 
jardines. También pueden ser 
elegidas por su supuesto atractivo 
estético. En el caso de las 
especies animales el origen de su 
presencia suele estar relacionado 
con el comercio de mascotas, 
las granjas animales para piel, 
o la llegada de todo tipo de 
animales (desde microorganismos 
a animales invertebrados y 
vertebrados) por el comercio 
internacional de mercancías. Es 
frecuente que animales exóticos 
terminen invadiendo el medio 
natural procedentes de sueltas y 
abandonos.

Pese a la existencia de 
legislación: Convenios 
Internacionales, Leyes 
Nacionales, Legislaciones para 
la protección y conservación 
de Espacios Naturales, Planes 
o Legislaciones Autonómicas, 
e incluso algunas Ordenanzas 
Municipales, la infravaloración 
del problema y la infradotación 
de medios es evidente. Por 
ejemplo, no existen medidas de 
control unificadas en el territorio 
español. La norma Nacional de 

referencia es el R.D. 630/2013, 
un catálogo de especies invasoras 
tanto animales como vegetales 
(actualizado en 2016, 2018 y 
2020).

Un ejemplo de flora invasora 
en nuestra comarca: Ailanthus 
altissima o Ailanto.

Originario de China y Vietnam 
del Norte, podemos encontrar este 
árbol prácticamente en todo el 
mundo. En España aparecen citas 
en el siglo XIX, siendo avistada 
por primera vez en el Jardín 
Botánico de Madrid en el año 
1803. En los años 70 y 80 se utilizó 
en xerojardinería (jardinería 
que se basa en optimizar el uso 
del agua y en elegir especies 
que se adapten al medio) y para 
estabilizar taludes en carreteras. 
Actualmente está prohibida su 
introducción en el medio natural, 
posesión, transporte, tráfico y 
comercio.

En la Sierra Oeste podemos 
ver ejemplares en la mayoría de 
las urbanizaciones, colonizando 
bordes de carreteras, caminos, 
fincas abandonadas y también lo 
encontramos en el casco urbano.

Hemos podido consultar 
documentación de 2015 (PFC 
de CC. Ambientales) en la que 
ya se estudiaba la presencia y 
dispersión del Ailanto, Plumero 
de la Pampa y de la Falsa Acacia 
en el Parque Regional del Curso 
Medio del río Guadarrama y 
su entorno, concluyendo que 
suponían una amenaza para la 
biodiversidad del Espacio Natural 
Protegido. Incluso en Madrid 
hemos encontrado un estudio en 
ámbito urbano: La expansión de 
Ailanthus altissima en el ámbito 
urbano. El caso del barrio 
madrileño de Cuatro Caminos, 
del 2021.

Este árbol crece rápidamente 
y puede llegar a vivir unos 50 
años de media. Tiene una gran 
capacidad de adaptación al nuevo 
hábitat debido principalmente a 
dos factores:

1. Puede llegar a desarrollar 
hasta 350.000 semillas al año que 
se dispersarán principalmente 
por anemocoria o dispersión por 
el viento, y por cursos de agua 

superficiales.
2. Alta capacidad de rebrote.
Es capaz de alterar la 

composición del suelo 
y el funcionamiento del 
ecosistema forestal impactando 
negativamente en los hábitats 
de otras especies e incluso en la 
economía, al condicionar los usos 
del suelo:

- Aumenta las concentraciones 
de nitrógeno y disminuye 
el cociente C/N (Carbono/
Nitrógeno). Aumenta el PH 
del suelo. Inhibe en un 50% el 
crecimiento de la radícula de 
árboles próximos. 

- Produce toxinas en hojas 
y corteza, que al acumularse 
afectan a la biodiversidad 
natural del suelo. Desplaza a 
la vegetación preexistente y 

dificulta su regeneración futura. 
Compite por el agua, el espacio 
y la luz solar con las plantas 
autóctonas.  

- Afecta a las formaciones 
vegetales autóctonas típicas de 
márgenes de ríos, especialmente 
a Alisos comunes, Fresnos, 
Olmos comunes o Almeces, y 
también afecta a las formaciones 
de Quercus. Puede alterar la 
disponibilidad de alimento para 
los herbívoros, y su consumo 
provoca inflamaciones en el 
aparato digestivo de estos 
animales.  

 - Económicamente afecta a los 
apicultores pues da mal sabor a la 
miel… y se estudia si puede afectar 
de algún modo al comportamiento 
de los polinizadores. Afecta 
negativamente a los recursos 

económicos asociados al uso 
del Patrimonio Natural. Puede 
producir daños en el alcantarillado 
y en los cimientos de los edificios. 
Las hojas y las flores, sobre todo 
las de los ejemplares masculinos, 
despiden un olor fétido.  

Resumiendo, el Ailanto 
tiene todas las características 
de un peligroso invasor: rápido 
crecimiento juvenil, rebrotador 
con un potente sistema radicular 
y generador de sustancias 
alelopáticas (inhibidoras del 
crecimiento).

¿Cómo eliminamos el Ailanto?
Se han probado diferentes 

métodos de eliminación. Los 
más ecológicos y efectivos son 
los medios mecánicos (arranque 
de plantas con su raíz). La tala 
del árbol no es solución dada su 
capacidad de rebrote. La quema 
o el pastoreo no han dado los 
resultados deseados. Podría 
investigarse la aplicación de 
inyecciones “árbol por árbol” en 
vez de la aplicación de herbicidas 
en el territorio. También se apunta 
la posibilidad de utilizar métodos 
biológicos pero suponen un 
riesgo y requieren de un estudio 
detallado, por lo que no siempre 
resultan aplicables o competitivos 
con la eliminación mecánica.

En próximos artículos 
seguiremos analizando más 
especies invasoras tanto animales 
como vegetales

Verdemorillo es una 
asociación ecologista vecinal 
que actúa para preservar la 
biodiversidad de la comarca de 
Valdemorillo desde tres frentes: 
la divulgación, la denuncia y 
la realización de proyectos de 
conservación. Si deseas saber 
más sobre este u otros temas entra 
en www.verdemorillo.org 

Textos: Haday López Portillo: 
ambientóloga, José Ángel de 
la Banda Velázquez: educador 
ambiental.

VERDEPROPUESTA:
Desde Verdemorillo nos hemos propuesto realizar un mapeo de especies 

invasoras vegetales para instar a las autoridades competentes a actuar. Te 
proponemos que si identificas alguna nos envíes foto y ubicación con el móvil para 
incluirlo en nuestro mapa.

Ailanto.

Un millón más para reformar las instalaciones deportivas 
dañadas por la DANA

SIERRA OESTE

La Comunidad de Madrid ha 
aumentado en un millón de 
euros el presupuesto destina-

do a reparar los daños en Aldea del 
Fresno, El Álamo, Navagalamella, 
Santa María de la Alameda, Sevilla 
la Nueva, Villa del Prado, Villaman-
ta, Villamantilla y Villanueva de Pe-
rales, tras el paso de la DANA el pa-
sado mes de septiembre. Esta nueva 
partida está dirigida principalmente 
a seguir acondicionando las instala-
ciones deportivas y culturales, y se 
suma a los 10 millones para actua-
ciones de emergencia aprobados por 
el Consejo de Gobierno, con cargo 
al Programa de Inversión Regional, 
para ayudar a las localidades del su-
roeste.

El 12 de febrero el consejero de 
Presidencia, Justicia y Administra-
ción Local, Miguel Ángel García 
Martín, visitó Villa del Prado, donde 
se reunió con los alcaldes de estas 
localidades, y en Aldea del Fresno 
estuvo supervisando los trabajos en 
marcha y repasando las actuacio-
nes que han servido “para devolver 

la normalidad lo antes posible a sus 
vecinos, restableciendo los servicios 
públicos esenciales y garantizando la 
movilidad y las comunicaciones. Ya 
hemos comprometido el 100% de la 
inversión destinada a reconstruir las 
localidades devastadas por este fenó-
meno natural. Ahora incrementamos 
un 10% la partida para devolver la 
normalidad de estas localidades del 
suroeste”.

Hasta el momento, según Gar-
cía Martín, se han completado 
cerca de 180 intervenciones en 25 
zonas de trabajo. Entre ellas, la 
limpieza de más de 60 kilómetros 
de calles y reparación ortos 40 de 
caminos, habiéndose retirado más 
de 10.000 toneladas de lodo y 
9.000 metros cúbicos de enseres, 
adecentado más de 1 kilómetro de 
cauces fluviales y facilitado 2,3 

Nota de prensa

millones de litros de agua no po-
table para el saneamiento de vías 
públicas.

García Martín reiteró el com-
promiso del Gobierno regional 
con los 179 municipios de la re-
gión “no solo en situaciones de 
emergencia, sino también en el 
día a día para que sus vecinos dis-
pongan de buenas infraestructuras 
y los mejores servicios públicos”.

La empresa pública Planifica Ma-
drid, dependiente de la Consejería de 
Presidencia, Justicia y Administra-
ción Local, está siendo la encargada 
de las labores de acondicionamiento 
que incluyen, además, desescombro, 
desbroce, demoliciones, así como 
aquellas dirigidas a la recuperación y 
reactivación de los servicios públicos 
esenciales damnificados.

Aldea del Fresno, de las más 
castigadas

En Aldea del Fresno se ha refor-
mado el Complejo Deportivo Mu-
nicipal Río Perales, donde se están 
finalizando los últimos detalles que 
permitan el reinicio de su actividad. 
Se ha desescombrado y retirado barro 
y vegetación que arrastró la corriente 
de agua. También se han colocado los 
nuevos pavimentos de césped artifi-
cial de las pistas de pádel y tenis.

Asimismo, se han sustituido di-
versos cerramientos, reparado las 
instalaciones de la red de alumbrado 
y reconstruido la red superficial para 
la eliminación de aguas pluviales. En 
la caseta modular que se utiliza como 
aseos se han renovado las conexiones 
a las redes de fontanería.

García Martín con los alcaldes de los municipios afectados.FOTO: Comunidad de Madrid.

El 25 de febrero, se celebró 
la segunda cita puntuable 
de la Súper Cup 2024 de 

XCO y Kids, con la participación 
de unos 400 corredores. La carre-
ra estaba organizada por el CDC 
MTB Valdeiglesias y el CC Val-
deiglesias, en colaboración con el 
Ayuntamiento local. 

En las categorías elite-pro, 
Marcos García lograba estrenar su 
casillero en la presente temporada 
tras adjudicarse el triunfo en su 
patria chica. El corredor del Extre-
madura-Ecopilas se imponía con 
un tiempo de 1 hora 24 minutos y 
15 segundos, con una diferencia 
notable (+2’07”) sobre su paisa-
no, sub-23 y segundo clasificado, 
Emilio Reinoso (Victory Enduran-
ce) y Francisco Javier Écija (Suzu-
ki Madrid), tercero (+4’17”); el 
podio masculino se completó con 
Borja Chivato (Suzuki Madrid). 
Noah Tomás (Suzuki Madrid) 
logró una trabajada victoria en 

féminas ante Celeste Tourón-Fer-
nández (Mammoth MTB). Esta 
prueba ha consolidado a Noah, 
Rodrigo y Javier como líderes de 
la Súper Cup.

En juvenil femenino, la com-
pañera de Marcos en el Ecopilas, 
María del Pozo Rosa, no tuvo la 
misma suerte: iba líder de la Sú-
per Cup tras vencer en Illescas, no 
tuvo su mejor día y aun así logró 
concluir en puesto de podio por 
detrás de la vencedora, Marina 
Espinosa (X Sauce), dejándole el 
liderato en la batalla. Tercera fue 
de Carla Jiménez (HYD Ciudad 
de Salamanca). Alejandro Fernán-
dez Salabert (Buhobike) y Marcos 
Reinoso (Victory Endurance) pro-
tagonizaron momentos vibrantes 
en la categoría masculina, con vic-
torias que les aseguran posiciones 
destacadas en el liderato.

En cadetes Lucía Sán-
chez-Montáñez (Emedoce) y Pa-
blo Jiménez (HYD Ciudad de 
Salamanca) dominaron sus res-
pectivas categorías, consolidando 

Redacción

sus posiciones en la clasificación 
general.

Los máster 40, 50 y 60 tam-
bién han tenido su momento de 
gloria, con actuaciones destacadas 
de Julián Adrada (Uves Bikes) y 

Javier Nogales (Suzuki Madrid), 
quienes han demostrado ser ver-
daderos profetas en su tierra, ase-
gurando posiciones líderes en sus 
respectivas categorías. 

En la categoría Kids hubo casi 

trescientos inscritos, excelente 
noticia que asegura el ciclismo de 
montaña en la comarca. 

La próxima cita será en el mu-
nicipio abulense de Candelada, 
abriendo la Copa de España.

400 corredores en la Súper Cup de XCO
SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS

Esta nueva partida se suma a los 10 millones ya comprometidos por el Gobierno regional 

https://verdemorillo.org
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BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584
RECICLAJE DE LA MODA ANA MARÍA
C/Gómez del Campo 10.
656 23 36 48

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

EL RINCÓN DE CRISTINA
PASTELERIA  CHARCUTERÍA
C/ Real, 59
 680140742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78

BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE RINCONCITO DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
722 227 675

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

BAR SOL Y AIRE
Plaza Santiago, 8
91 899 97 11
BAR ALIMENTACIÓN RAFA
C/ Juan de Herrera, 1
91 899 90 30
CAFETERÍA TROPE
C/ Estación, 10
91 899 95 01
CARNICERÍA APARICIO
C/ Practicante Olmedo, 16.ROBLEDONDO
619 238 759
RESTAURANTE EL PATO
Pza. de Santiago, 9. STA Mº ESTACIÓN
667 22 66 46

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334
CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA LA CHIQUI
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL

PUNTOS DE DISTRIBUCIÓN A21BURLADERO

Juan Ortega, máximo triunfador 
de la feria de San Blas

VALDEMORILLO

El jurado de los Premios Tau-
rinos de Valdemorillo consi-
deró la faena de Juan Ortega 

al quinto toro de la tarde en la plaza 
de La Candelaria, el pasado 10 de 
febrero, como la mejor de la feria de 
San Blas 2024. El matador sevillano 
también fue declarado triunfador de 
la feria al desorejar tras una inspira-
da faena a Asustado, de Núñez del 
Cuvillo, que fue reconocido como 
el mejor toro de los lidiados en La 
Candelaria.

El mejor novillero fue Samuel 
Navalón por su completa actuación 
en el inicio del exitoso ciclo a nivel 
artístico y de asistencia de público.

El jurado, que ha fallado por 
unanimidad todos los premios, es-
tuvo compuesto por relevantes pe-
riodistas del mundo taurino como 
Vicente Zabala (El Mundo), Ro-
sario Pérez (ABC), Sixto Naranjo 
(COPE) y Gonzalo Bienvenida 
(Aplausos) así como el alcalde San-
tiago Villena.

Nota de prensa

Arriba, Juan Ortega; sobre estas líneas, Samuel Navalón.

Sorteado el calendario 
del Bolsín Sierra Oeste 

COMARCA

Recientemente se presentó 
en la Plaza de Toros de las 
Ventas el IV Bolsin Taurino 

Sierra Oeste de Madrid, organizado 
por la escuela de tauromaquia de Na-
vas del Rey. Un bolsín que lleva este 
año el nombre de un gran periodista 
y colaborador de A21 recientemen-
te fallecido, Isidoro Rábanos, por su 
fuerte vínculo con la competición.

La presentación de este certa-
men, único en la región madrileña, 
fue presidida por los alcaldes de los 
municipios que serán sedes, junto al 
organizador, ante la mayoría de las 
diez escuelas participantes, matado-
res de toros y otros profesionales, 
además de los aficionados, hasta 
completar el aforo de la Sala Antonio 
Bienvenida.

Después de la explicación sobre 
el desarrollo del bolsín, se procedió a 
realizar el sorteo para fijar la sede de 
cada uno de los tentaderos de clasifi-
cación y el municipio que albergará 
la gran final. 

M.A. Los cinco alcaldes presentes 
fueron Jerónimo González, de Ce-
nicientos; Jaime Peral, de Navas 
del Rey; Javier Vedia, de Rozas de 
Puerto Real: Aránzazu Povedano, de 
San Martín de Valdeiglesias y Belén 
Rodríguez, de Villa del Prado. To-
dos ellos intervinieron para realzar 
su compromiso con el certamen y 
su unidad en torno a la tauromaquia 
como elemento común para reivindi-
car el arraigo taurino en sus munici-
pios y como vehículo cultural que los 
convierten en visitas imprescindibles.

El triunfador toreará en una no-
villada sin picadores que se celebrará 
dentro de la Feria Taurina de Ceni-
cientos, además de recibir el trofeo 
acreditativo del triunfo diseñado en 
exclusiva por el artista de la comarca 
José Luis Castellanos Sveyk.

También se entregará un capote 
como premio a La Joven Prome-
sa del Toreo que concede la revista 
Aplausos, y una muleta al alumno 
que acredite “Los Valores de la Tau-
romaquia”, concedido por el portal 
taurino Cultoro.




